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Комментируя отчет, председатель 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области Александр Ищенко отме-
тил, что в условиях проведения специ-
альной военной операции, усиления 
мер безопасности на приграничных 
территориях Главному управлению 
МВД РФ по Ростовской области уда-
лось сохранить тенденцию к снижению 
уровня преступности на Дону.

– Это очень важный факт, поскольку 
начиная с февраля 2022 года сотруд-
ники органов внутренних дел работают 
в режиме максимальной перегрузки, 
учитывая те задачи, которые они вы-
полняют и на территории Ростовской 
области, и на территориях Луганской, 
Донецкой Народных Республик, Запо-
рожской и Херсонской областей. И вот 
в этих сложных условиях мы констати-
руем устойчивое, наблюдающееся на 
протяжении нескольких последних лет 
снижение уровня преступности, – под-
черкнул спикер Донского парламента.

По сравнению с 2021 годом число 
зарегистрированных преступлений 
снизилось на 2,2%, а за два последних 
года – на 7,5%. Если же посмотреть 
по составам, то по наиболее тяжелым 
формам преступлений сокращение 
еще более существенное. Например, 
за два последних года число убийств 
сократилось почти на четверть, на 
23,4%. Число разбойных нападений 
за прошлый год снизилось на 7,5%, а 
за два года почти на треть – на 28,5%. 
Количество грабежей сократилось за 
прошлый год на 20%, за два года – на 
27%. Общее количество краж за про-
шлый год уменьшилось на 4,4%, в том 
числе квартирных краж – на 15,5% (за 
два года на 35,5%). Значительно со-
кратилось количество угонов автотран-
спорта – за два года почти на 50%. Что 
особо важно, снижается уровень пре-
ступлений среди несовершеннолетних 
– минус 12,5%.

– Это очень существенные цифры, 
которые позволяют нам позитивно 
оценивать и состояние криминогенной 
ситуации, и деятельность сотрудников 
полиции. Но мы понимаем, что сама по 
себе преступность никуда не делась, 
она лишь поменяла форму и переме-
стилась в другие сферы, прежде всего 
связанные с высокими технологиями. 
Каждое четвертое зарегистрирован-
ное преступление совершено с ис-
пользованием IT-технологий. Поэтому 
основную свою задачу в этой части 
мы видим в том, чтобы предоставить 
нашим правоохранителям новые зако-
нодательные возможности поставить 
барьер на пути преступников, исполь-
зующих современные методы, – за-
явил председатель Законодательного 
Собрания.

Александр Ищенко добавил, что 
вместе с Советом Федерации, с сена-
тором от Законодательного Собрания 
Ростовской области Ириной Рукавиш-
никовой депутатам Донского парла-
мента удалось содействовать приня-
тию на федеральном уровне целого 
ряда законов по недопустимости ис-
пользования подменных телефонных 
номеров, ограничению деятельности 
фишинговых сайтов, по защите от 

взлома сайтов некоммерческих орга-
низаций.

В ближайшее время депутаты Дон-
ского парламента планируют вме-
сте с представителями банковской 
сферы и специалистами Главного 
управления МВД РФ по Ростовской 
области обсудить законодательные 
предложения по дополнительным 
ограничениям на проведение подо-
зрительных транзакций.

– Мошенники становятся все более 
и более изощренными, и мы видим, 
что даже довольно грамотные люди 
становятся жертвами их действий. По-
этому законодателю приходится все 
время актуализировать инструмента-
рий борьбы с такими преступниками. 
И эта работа уже дает свои результа-
ты. Только в 2022 году в Ростовской 
области почти на 37% сократилось 
число краж с банковских счетов, а рас-
крываемость таких преступлений уве-
личилась более чем на 10%. Уверен, 
что опыт последних двух лет позволит 
нам еще более эффективно работать 
в этом направлении, – заключил Алек-
сандр Ищенко.

Иностранные граждане 
И лИца без гражданства, 
пострадавшИе от Чс, смогут 
полуЧИть господдержку

Депутаты приняли поправки в об-
ластной закон о защите населения и 
территорий от чрезвычайных ситуа-
ций, которые уточняют полномочия 
Правительства Ростовской области по 
принятию решения о единовременных 
денежных выплатах жителям региона 
в случаях возникновения чрезвычай-
ных ситуаций природного и техноген-
ного характера.

Теперь это решение может быть 
принято также в отношении иностран-

ных граждан и лиц без гражданства, а 
не только граждан РФ.

Поправки позволят в дальнейшем 
избегать ситуаций, когда в результате 
ЧС иностранные граждане и лица без 
гражданства не могут получить ком-
пенсационные выплаты и вынуждены 
обращаться по этому вопросу в суды.

по результатам работы 
контрольно-сЧетной палаты 
в бюджет ростовской областИ 
переЧИслено 24,7 млн рублей

Депутаты Законодательного Собра-
ния заслушали отчет о деятельности 
Контрольно-счетной палаты Ростов-
ской области в 2022 году.

Согласно информации, представ-
ленной председателем Контрольно-
счетной палаты Ростовской области 
Валерием Хрипуном, в прошлом году 
региональной Контрольно-счетной па-
латой было проведено 208 контроль-
ных мероприятий, что на 79 мероприя-
тий больше, чем годом ранее. При этом 
по результатам проверок было состав-
лено 1033 акта. Это меньше, чем годом 
ранее (в 2021 году было составлено 
1087 актов). Общий объем проверен-
ных средств – более 182 млрд рублей.

Также в 2022 году палатой проведе-
на экспертиза 95 проектов областных 
законов и 12 проектов постановлений 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области.

В целом итоги работы палаты свиде-
тельствуют о сложившейся тенденции 
к снижению объемов отдельных видов 
выявленных нарушений. Например, 
неэффективного использования бюд-
жетных средств и завышения стоимо-
сти выполненных работ, предоставлен-
ных услуг.

– По представленному отчету мы ви-
дим важную динамику, а именно то, что 

проверки Контрольно-счетной палаты 
позволяют предотвратить возможные 
нарушения законодательства о бюдже-
те, нецелевое использование бюджет-
ных средств. По итогам не только 2022 
года, но и 2021 года прослеживается 
постоянная тенденция увеличения 
объемов проверенных средств и при 
этом постепенное снижение выявляе-
мых нарушений. Это говорит о том, что 
Контрольно-счетная палата Ростов-
ской области добивается выполнения 
тех задач, которые были поставлены 
при ее создании. А именно – форми-
рование в целом политики бюджетной 
дисциплины во всех органах государ-
ственной власти и органов местного 
самоуправления. Поэтому, мне ка-
жется, результаты деятельности Кон-
трольно-счетной палаты в 2022 году 
заслуживают самой высокой оценки, 
– прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

По результатам работы Контроль-
но-счетной палаты за прошедший год 
в консолидированный бюджет Ростов-
ской области перечислено 24,7 млн 
рублей, выполнены подрядные работы 
на сумму 10,9 млн рублей, сокращена 
кредиторская задолженность по бюд-
жетным обязательствам, восстановле-
на задолженность подрядных органи-
заций на 1,1 млн рублей.

Следует отметить, что в 2022 году 
Контрольно-счетной палате Ростов-
ской области были переданы полномо-
чия по осуществлению внешнего му-
ниципального финансового контроля. 
Это означает, что те муниципальные 
образования, которые не имеют соб-
ственных контрольно-счетных органов, 
могут заключать соглашения с Кон-
трольно-счетной палатой Ростовской 
области по осуществлению внешнего 
финансового контроля. В настоящее 
время таких соглашений заключено 
129 – в большинстве случаев с город-
скими и сельскими поселениями (112).

доплата к пенсИИ 
пострадавшИм во время 
событИй 1962 года 
в новоЧеркасске увелИЧИлась 
в два раза

В целях улучшения социального 
обеспечения лиц, пострадавших во 
время событий в городе Новочеркас-
ске в июне 1962 года, депутаты при-
няли областной закон, который увели-
чивает ежемесячную доплату к пенсии 
таким лицам. До настоящего времени 
ее размер составлял 5855 рублей.

– Депутаты Законодательного Со-
брания инициировали принятие по-
правок в закон о ежемесячной доплате 
к пенсии лицам, пострадавшим во вре-
мя печально известных событий 1962 
года в Новочеркасске. Такую доплату 
получают совсем немного людей – 
шесть человек. Но длительный период 
времени ее размер не индексировал-
ся. Поэтому мы приняли решение ис-
править эту несправедливость и уве-
личить данную выплату практически 
в два раза – до 11 621 рубля, – про-
комментировал председатель Законо-

дательного Собрания Ростовской об-
ласти Александр Ищенко.

Изменения вступают в силу с 1 ян-
варя 2023 года. Соответственно для 
получателей будет произведен пере-
расчет.

Согласно областному закону, приня-
тому в 2001 году, право на ежемесяч-
ную доплату к пенсии предоставлено 
следующим категориям лиц: получив-
шим увечье и необоснованно репрес-
сированным в связи с участием в со-
бытиях в городе Новочеркасске в июне 
1962 года и впоследствии реабилити-
рованным; получившим увечье, но не 
подвергнувшимся репрессиям в связи 
с участием в указанных событиях; ли-
цам, не получившим увечье и необо-
снованно репрессированным в связи с 
участием в указанных событиях и впо-
следствии реабилитированным.

депутаты донского 
парламента сЧИтают 
необходИмым снИзИть 
адмИнИстратИвную нагрузку 
на рознИЧные рынкИ

Депутаты Донского парламента 
считают необходимым пересмотреть 
федеральное законодательство, ка-
сающееся регулирования розничных 
рынков, и исключить из него ряд из-
быточных административных и иных 
ограничений. Соответствующее обра-
щение от имени Законодательного Со-
брания Ростовской области было на-
правлено в Правительство РФ, Совет 
Федерации и Государственную Думу.

Как отмечается в обращении, фе-
деральный закон о розничных рынках 
был принят еще в 2006 году. В то вре-
мя рынки занимали весомую долю роз-
ничной торговли, однако зачастую не 
отвечали ни санитарным, ни эстетиче-
ским требованиям. Сегодня же, когда 
неотложные задачи по наведению по-
рядка на рынках в целом выполнены, 
назрела необходимость внести суще-
ственные корректировки в действую-
щее законодательство.

– Этот вопрос особенно актуален 
для южных регионов, где другие кли-
матические условия и совершенно 
другая психология покупок продук-
ции сельхозтоваропроизводителей. 
Те запреты, те ограничения рознич-
ных рынков, о которых мы говорим в 
своем обращении, сдерживают раз-
витие поддержки малых предприятий, 
фермеров, небольших организаций, 
которые не могут пробиться в торго-
вые сети. Тем более что Минпромторг 
России все это уже давно осознал, 
еще в 2019 году подготовил пакет за-
конопроектов на эту тему. Но прошло 
уже три с лишним года, а дело с мерт-
вой точки не сдвигается, и мы просим 
наших коллег в Правительстве, в Го-
сударственной Думе, в Совете Феде-
рации к этому вопросу вернуться и 
принять соответствующие законы на 
уровне федерального парламента, – 
прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

В Ростовской области сохраняется тенденция 
к снижению уровня преступности

Перед депутатами Донского парламента с от-
четом о деятельности полиции за прошедший 
год выступил начальник Главного управления 
Министерства внутренних дел РФ по Ростов-
ской области Олег Агарков.

(Окончание на стр. 2)
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По мнению депутатов, урегулирова-
ние ряда избыточных административ-
ных и иных ограничений, предъявля-
емых к розничным рынкам, позволит 
существенно расширить прямой доступ 
отечественных производителей к конеч-
ному потребителю, усилит конкуренцию, 
позитивно отразится на сдерживании 
продовольственных цен, повышении ка-
чества сельскохозяйственной продукции 
и продуктов питания.

депутаты сЧИтают 
необходИмым защИтИть 
россИйскИй рынок 
в Интересах отеЧественных 
проИзводИтелей

Законодательное Собрание Ростов-
ской области предлагает на федераль-
ном уровне выработать долгосрочные 
механизмы защиты внутреннего рынка 
в интересах российской промышлен-
ности, выпускающей импортозамеща-
ющую продукцию. Это важно для того, 
чтобы защитить инвестиции россий-
ских предпринимателей и компаний, 
которые сегодня активно занимаются 
импортозамещением. Соответствую-
щее обращение было направлено в 
Правительство РФ, Совет Федерации 
и Государственную Думу.

– Мы понимаем, что рано или позд-
но санкции будут сняты, и те, кто се-
годня сбежал с российского рынка, 
вернутся на него. Но к тому времени 
у нас уже будут производства, соз-
данные отечественными промыш-
ленниками, предпринимателями. 
Поэтому по предложению Уполно-
моченного по защите прав предпри-
нимателей Олега Владимировича 
Дерезы мы подготовили обращение 
на федеральный уровень и просим 
установить в законодательстве такие 

гарантии, которые бы обезо-
пасили отечественный рынок 
на будущие периоды, – про-
комментировал председа-
тель Законодательного Со-
брания Ростовской области 
Александр Ищенко.

В качестве защиты россий-
ского рынка предлагается ис-
пользовать, например, меха-
низмы таможенно-тарифного 
регулирования, в том числе 
установить импортные квоты 
(в объемах, достаточных для 
обеспечения продаж на на-

циональном рынке всей выпускаемой 
продукции отечественных предпри-
ятий), заградительные импортные 
пошлины, сертификации и т.п.

В обращении подчеркивается, 
что речь идет о решениях, которые 
будут способствовать организации 
производства импортозамещающих 
товаров в России и в то же время 
сохранять возможности для сбалан-
сированной международной коопе-
рации.

Защитные меры предлагается вво-
дить со сроком действия минимум 
10-20 лет для каждого сегмента рын-
ка, где необходимо и целесообразно 
реализовывать импортозамещающие 
проекты. И вводить эти меры в дей-
ствие по мере запуска инвестицион-
ных проектов в данных сферах.

депутаты предлагают 
расшИрИть основанИя 
для полуЧенИя ИнвалИдамИ 
льгот по оплате полИса осаго

Законодательное Собрание Ростов-
ской области направило обращение 
к заместителю председателя Пра-
вительства Российской Федерации 
Татьяне Голиковой по вопросу предо-
ставления инвалидам дополнительных 
гарантий на получение компенсации за 
оплату полиса ОСАГО.

В настоящее время на федеральном 
уровне для инвалидов (в том числе 
детей-инвалидов), у которых имеются 
транспортные средства в соответствии с 
медицинскими показаниями, предусмо-
трена компенсация в размере половины 
стоимости страхового полиса.

Для получения данной меры социаль-
ной поддержки основанием являются 
медицинские показания, которые входят 
в соответствующие перечни, утвержден-
ные еще Министерством здравоохране-
ния СССР в 60-х и 70-х годах прошло-
го века. В них медицинские показания 
были определены в основном как на-
рушения опорно-двигательных функций.

– За эти 50 лет у нас, к сожалению, 
на практике появились многие другие 
категории инвалидов. Например, с ауто-
иммунными, онкологическими заболе-
ваниями, с ментальными нарушениями. 
Они не входят в эти перечни, и, соот-
ветственно, инвалиды не имеют права 
на компенсацию. А для семьи инвалида 
любая поддержка важна и каждый рубль 
на учете. Поэтому мы предлагаем Прави-
тельству России утвердить на федераль-
ном уровне новый перечень медицинских 
показаний в соответствии с сегодняшни-
ми реалиями, – пояснил председатель 
Законодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

В День защитника Отечества пред-
седатель Законодательного Собрания 
Ростовской области Александр Ищенко 
и депутаты Донского парламента возло-
жили цветы к мемориальному комплексу 
павшим воинам в сквере имени Фрунзе.

Собравшиеся почтили память всех 
павших за Отечество минутой молча-
ния. Торжественная церемония завер-
шилась прохождением роты почетного 
караула.

– Сегодня особенный день в совре-
менной истории России. Но сейчас у 
23 февраля появилось новое звуча-
ние – сегодня мы совершенно точно 
должны благодарить, поздравлять тех 
наших защитников, которые участвуют 
в специальной военной операции. Они 
защищают сегодня Россию, свои се-
мьи, своих близких, родных, любимых, 
всех россиян, – прокомментировал 
Александр Ищенко.

Председатель Законодательного Со-
брания отметил, что День защитника 
Отечества – это личный праздник каж-
дого патриота, тех людей, кто на самом 

деле любит свое Отечество, кто ни при 
каких обстоятельствах его не предаст. 
И если невозможно каждому мобили-
зованному, военнослужащему, добро-
вольцу очно передать слова благодар-
ности, то каждый может пойти в храм и 
помолиться за их жизнь и здоровье, по-
желать им сил, успехов и возвращения 
домой живыми и невредимыми.

– Позавчера Владимир Владимиро-
вич Путин в своем Послании Федераль-
ному Собранию очень точно сказал, 
что все, что сегодня происходит, про-
ходит через сердце каждого человека, 
и каждый из нас, житель нашей страны, 
может сегодня сердечно поблагодарить 
наших защитников. Уверен, что каждый 
житель Ростовской области испытывает 
именно такие чувства, – заявил спикер 
Донского парламента.

Памятные мероприятия, посвящен-
ные Дню защитника Отечества, в этот 
день проходят во всех донских терри-
ториях. Во многих из них принимают 
участие депутаты Законодательного 
Собрания Ростовской области.

Председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области, секре-
тарь регионального отделения партии 
«Единая Россия» Александр Ищенко 
посетил филиал военного клиниче-
ского госпиталя в Новочеркасске, где 
проходят лечение военнослужащие, 
участвующие в специальной военной 
операции.

Спикер Донского парламента по-
здравил военных с Днем защитни-
ка Отечества и вручил им подарки, 
сформированные депутатами Дон-
ского парламента и волонтерами 
«Единой России».

– Мы с моими коллега-
ми приехали сегодня к вам 
в госпиталь, чтобы сказать 
каждому из вас спасибо. Мы 
понимаем, что ни одно наше 
слово, ни один наш подарок 
не стоит капли крови и пота, 
пролитых вами во время бо-
евых действий, – обратился 
к присутствующим Алек-
сандр Ищенко.

Председатель Законода-
тельного Собрания отметил, 
что сегодня защита нашей 
Родины стало делом, которо-
му отдают здоровье и жизнь 
сотни тысяч соотечествен-
ников, поэтому она приоб-
ретает совершенно иное звучание. 
Спикер Донского парламента на-
помнил, что в настоящее время на 
всех уровнях – федеральном, об-
ластном, муниципальном – реализу-
ются различные программы по под-
держке участников СВО и членов их 
семей, и данная работа будет про-
должена.

– Я благодарю вас за ратный труд, 
кланяюсь вам и желаю скорейшего 
выздоровления, вернуться к род-
ным, близким домой. Пусть все у 

вас будет хорошо. С праздником! – 
заключил Александр Ищенко.

В настоящее время в военном 
клиническом госпитале в Ново-
черкасске проходят лечение во-
еннослужащие. Все они получили 
праздничные наборы, состоящие 
из сладостей и фруктов, и поздра-
вительные открытки. В качестве 
подарка также был организован не-
большой концерт – с программой 
выступил ансамбль «Успех», со-
трудничающий с Южным военным 
округом.

Напомним, что накануне Дня за-
щитника Отечества депутаты Донско-
го парламента Максим Гелас и Сергей 
Ковалев вместе с председателем Мо-
лодежного парламента при Законо-
дательном Собрании Ростовской об-
ласти Ольгой Мирошниченко отвезли 
подарки военным, проходящим служ-
бу в Луганской Народной Республи-
ке. Мобилизованные, контрактники и 
добровольцы получили термопосуду, 
многофункциональные инструменты, 
окопные свечи, сладкие наборы с по-

здравительными открытками и дет-
скими рисунками, а также спальное 
снаряжение, теплые вещи и автомо-
биль-цистерну для перевозки питье-
вой воды.

Следует добавить, что с самого на-
чала проведения специальной воен-
ной операции региональное отделе-
ние партии «Единая Россия» активно 
включилось в работу по оказанию по-
мощи вынужденным переселенцам, 
поддержке участников СВО и членов 
их семей, восстановлению инфра-
структуры на освобожденных терри-

ториях. Данная работа прово-
дится в том числе и в рамках 
деятельности так называемо-
го депутатского треугольника.

– Со своими коллегами мы 
регулярно принимаем уча-
стие в гуманитарной миссии 
партии «Единая Россия», 
отправляем и технику, и дру-
гую материальную помощь 
на наши новые территории. 
Сравнительно недавно мы 
отправили два автомобиля 
в помощь нашим бойцам на 
передовую. Мы будем про-
должать делать все от нас 
зависящее, чтобы те задачи, 
которые поставил наш Вер-
ховный главнокомандующий 

в рамках проведения СВО, были вы-
полнены, – прокомментировал де-
путат городской Думы города Шахты 
Аркадий Горцевской, который вместе 
с председателем Законодательного 
Собрания Ростовской области и во-
лонтерами «Единой России» посетил 
военный клинический госпиталь в Но-
вочеркасске.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Подведены итоги работы 
министерства, территориальных 
органов социальной защиты 
населения и центров 
социального обслуживания 
в 2022 году и определены 
новые задачи на 2023 год

14 февраля 2023 
года состоялось 
расширенное 
заседание коллегии 
Министерства труда 
и социального 
развития Ростовской 
области.

Заседание началось с поздравления участников с 80-летием освобождения 
Ростова-на-Дону от немецко-фашистских захватчиков. Министр труда и соци-
ального развития Ростовской области Елена Владимировна Елисеева особое 
внимание обратила на то, что единство народа позволило победить врага и вос-
становить область от разрушений, а также на необходимость сберечь и пере-
дать молодому поколению память о тех событиях.

Были заслушаны три доклада: «О задачах территориальных органов соци-
альной защиты, центров социального обслуживания для граждан пожилого 
возраста и инвалидов в 2023 году» – министра труда и социального развития 
Ростовской области Елены Владимировны Елисеевой, «Об освоении средств, 
выделенных на реализацию законов социальной направленности в 2022 году, 
и задачах на 2023 год» – заместителя министра труда и социального развития 
Ростовской области Елены Крикоровны Калугян, а также с темой «Практика со-
циального контракта в городе Таганроге. Анализ и перспективы развития» вы-
ступила начальник управления социальной защиты населения Таганрога Вера 
Анатольевна Котова.

11 коллективов и 4 человека получили заслуженные награды.
В заключение Елена Елисеева поблагодарила всех за плодотворную со-

вместную деятельность.

Мария Петрова, по материалам сайта mintrud.donland.ru, 
фото с сайта mintrud.donland.ru

Депутаты Донского 
парламента почтили 
память защитников 
Отечества

(Окончание. Начало на стр. 1)

В Ростовской области сохраняется тенденция 
к снижению уровня преступности

Александр Ищенко: 
«Мы все в долгу перед нашими 
защитниками»
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цИфры И тенденцИИ

Статистика, полученная из донско-
го аграрного министерства, отражает 
главное: 2022 год в агропромышлен-
ном комплексе региона окончен с по-
ложительной динамикой.

 Вот некоторые детали и цифры. На 
Дону обеспечен рост в производстве 
и переработке сельхозпродукции. По 
сравнению с 2021 годом индекс про-
изводства продукции сельского хозяй-
ства составил 110%. Собран рекорд-
ный урожай зерновых культур – 15,4 
млн тонн, это на 12% больше прошло-
годнего.

Вдвое, до 10 тысяч тонн, выросло 
производство винограда. Рост и по 
другим культурам: картофелю – на 
16%, сахарной свекле – на 5,8%, ово-
щам – на 5%, масличным – на 1,4%.

В животноводстве также отмечен 
рост по всем позициям: мясо в живом 
весе и яйцо – на 21%, молоко в орга-
низациях и крестьянско-фермерских 
хозяйствах (КФХ) – почти на 3%. Пого-
ловье племенного скота увеличилось 
на 6,5%, зарегистрировано четыре но-
вых племенных хозяйства в молочном 
и мясном животноводстве.

Хорошо сработали также предпри-
ятия пищевой и перерабатывающей 
промышленности. Индекс производ-
ства пищевой продукции составил 
109%.

В прошлом году были увеличены 
объемы переработки сырья, в том чис-
ле мяса, молока, зерна, подсолнечни-
ка. В итоге переработчики получили 
рекордные объемы растительного мас-
ла, говядины, сыров.

апк И геополИтИка

Конечно, в 2022 году под влиянием 
санкций со стороны западных стран 
при осуществлении инвестиций воз-
никли определенные сложности. 
В частности, нарушены имеющиеся 
договоренности с поставщиками обо-
рудования, материалов, комплектую-
щих, а также логистика поставок. Это 
привело к корректировке сроков реа-
лизации и бюджетов проектов. Однако 
реализация инвестпроектов в донском 
АПК продолжается. 

 «На данный момент Минсельхоз-
продом области сопровождается ре-
ализация 33 крупных инвестиционных 
проектов совокупным объемом ин-
вестиций 132 млрд рублей. В актив-
ной стадии реализации находятся 14 

проектов. В перечень «100 губерна-
торских инвестиционных проектов» 
включено 11 проектов, в которые бу-
дет вложено в общей сложности 72,6 
млрд рублей. 

В целом по итогам 2022 года мы 
ожидаем объем инвестиций на уровне 
2021 года – это около 42,7 млрд ру-
блей», – сообщил нам министр сель-
ского хозяйства и продовольствия 
Ростовской области Константин Нико-
лаевич Рачаловский.

Беспрецедентные западные санк-
ции, а по сути навязанная России эко-
номическая война, привнесли свои 
сложности и на такой сектор, как экс-
порт продукции донского АПК. Очень 
важная для него статья доходов! Ро-
стовская область на протяжении мно-
гих лет является регионом-лидером 
по экспорту аграрной продукции. Доля 
региона в совокупном объеме агро-
экспорта России составляет порядка 
20%, это также более 60% от совокуп-
ного экспорта продукции АПК Южного 
федерального округа. 

Да, коллективный Запад и здесь 
стремился обрушить все и вся. Однако 
не особо выходит. И даже более того: 
вопреки внешним вызовам, экспорт 
донского АПК по сравнению с преды-
дущим годом вырос на 7%. Экспорти-
ровано более 18 млн тонн продукции 
на 7,2 млрд $. Возможно, этот рост 
был бы еще более заметным, однако, 
к сожалению, экспорт злаковых куль-
тур осуществлялся в условиях уста-
новленных мер тарифно-таможенного 
регулирования и логистических огра-
ничений. 

 Тем не менее, Ростовская область 
по-прежнему находится в лидерах в 
данной сфере. Причем структура ос-
новных экспортных групп остается 
прежней:

• злаки – 69%;
• продукция масложировой отрасли 

– 20%;
• прочая продукция АПК – 8,5%.

Основными импортерами донско-
го урожая зерновых остались Турция, 
Египет и Ливия. Кроме того, увели-
чились поставки в Алжир, Армению, 
Катар, Объединенные Арабские Эми-
раты, Вьетнам. Добавились новые 
экспортные направления: Бразилия и 
Малави.

Наилучшую динамику среди экс-
портных донских товарных групп по 
итогам 2022 года продемонстрировала 
масложировая отрасль. В 2022 году 

было экспортировано 1,6 млн тонн 
продукции (на 1,4 млрд $). Рост к уров-
ню прошлого года в натуральном вы-
ражении составил 18,1%, в денежном 
– 30,8%.

«В среднесрочной перспективе мы 
ставим перед собой задачу по нара-
щиванию объемов экспорта перера-
ботанной продукции. При этом экспорт 
продукции АПК должен осуществлять-
ся с учетом соблюдения баланса инте-
ресов на внутреннем и внешнем рын-
ках», – подчеркнул К.Н. Рачаловский.

как дела, фермер?

Многие аналитики допускали, что 
изменившаяся геополитическая си-
туация и торговая конъюнктура, как 
минимум, притормозят развитие фер-
мерского сектора российского АПК. Ко-
нечно, сложностей санкции прибавили. 
Однако, если судить по Ростовской об-
ласти, и в этих условиях крестьянская 
сметка, помноженная на помощь госу-
дарства, помогает во многом справить-
ся с трудностями. Малый аграрный 
бизнес, представленный КФХ и личны-
ми хозяйствами населения, в 2022 году 

свои позиции сохранил. По оператив-
ным данным министерства, донские 
фермеры и кооператоры смогли даже 
добиться существенного роста по ряду 
показателей.

Так, рост валового сбора зерновых и 
зернобобовых культур в малом секторе 
сельхозпроизводства области составил 
более 14% (5,8 млн тонн), производство 
мяса достигло 102,1% (47 тысяч тонн), 
производство молока сохранено на 
уровне 2021 года (135 тысяч тонн).

Конечно, здесь весомую роль сыгра-
ла поддержка государства, которая год 
от года прирастает. Доля финансиро-
вания малых форм хозяйствования в 
общем финансировании АПК Ростов-
ской области составляет 31,3%. В про-
шлом году объем финансирования 
малого агробизнеса на Дону составил 
более 1,7 млрд рублей, что на 33,5% 
выше, чем годом ранее.

По-прежнему на развитие фермер-
ского сектора нацелены грантовые про-
граммы. За десятилетие их существова-
ния – начиная с 2012 года – общая сумма 
выданных грантов на Дону превысила 
3 млрд рублей. Господдержку получили 
более 960 фермерских хозяйств – свы-
ше 12% от общей численности ферме-
ров в регионе. 

В 2022 году гранты на развитие се-
мейных ферм были предоставлены 17 
хозяйствам региона на общую сумму 
196,5 млн рублей. Гранты «Агростар-
тап» на общую сумму 52,4 млн рублей 
получили 15 фермеров.

Важно отметить: кроме грантов и 
субсидий, фермерские хозяйства име-
ют право еще и на получение льготных 
кредитов. В прошлом году по льготной 

ставке донским фермерам было выдано 
более 4,5 млрд рублей краткосрочных 
кредитов – на 1,63 млрд больше, чем го-
дом ранее. И это значит, что программой 
льготного кредитования воспользовался 
каждый десятый донской фермер.

Чтобы хорошелИ села

Уже третий год в Ростовской области 
успешно реализуется государственная 
программа «Комплексное развитие 

сельских территорий». Среди ее при-
оритетов – сохранение и наращива-
ние численности сельского населения, 
обеспечение граждан доступным и 
комфортным жильем, создание и раз-
витие инфраструктуры на сельских 
территориях, развитие кадрового по-
тенциала. 

В 2022 году на мероприятия про-
граммы в регионе было направлено 
3,23 млрд рублей, из них свыше 2,5 
млрд рублей – по распоряжению гу-
бернатора Ростовской области Васи-
лия Юрьевича Голубева из бюджета 
региона.

Данная программа реализовыва-
лась в интересах более чем 33 тысяч 
сельских жителей. В результате уже 
улучшили свои жилищные условия по-
рядка 450 семей. Социальные выпла-
ты получили 78 человек, а 372 взяли 
льготную ипотеку. 

И еще важные вехи программы. В 12 
районах Ростовской области постро-
ены 277 километров локальных водо-
проводов и газораспределительных 
сетей. Техническая возможность для 
подключения предоставлена более чем 
6 тысячам домовладений. В 8 районах 
благоустроены общественные места, 
реализован 21 проект благоустройства.

Во многом благодаря мерам господ-
держки на предприятиях АПК за год 
выросла заработная плата. Уровень 
оплаты труда составляет 40 866 ру-
блей – 94% к среднеобластному пока-
зателю. Темпы роста сельских зарплат 
на Дону выше, чем по стране и по ре-
гиону. Максимальный уровень зарпла-
ты сложился в сельхозорганизациях 
Куйбышевского (69,2 тыс. рублей), 
Кашарского (63,6 тыс. рублей) и Мяс-
никовского (62,7 тыс. рублей) районов. 
А в крупных и средних сельхозпред-
приятиях зарплата вышла на уровень 
среднего показателя по области.

господдержка апк 
продолжИтся

В 2022 году на все направления 
господдержки в Ростовской области 
было направлено 8,7 млрд рублей. 
Из них из федерального бюджета 3,1 
млрд, из областного – 5,6 млрд рублей. 

Кроме того, на пополнение оборот-
ных средств сельхозтоваропроизво-
дителями привлечено 36 млрд рублей 
льготных кредитов по ставке, не пре-
вышающей 5% годовых. Это на 12 
млрд рублей больше, чем в 2021 году.

Важно то, что руководители области 
и отрасли намерены сохранить объемы 
производства продукции, обеспечить 
устойчивое финансовое положение 
аграриев, продолжать решать пробле-
мы, связанные с давлением санкций. 
На поддержку АПК и комплексного раз-
вития сельских территорий в 2023 году 
предусмотрено 8 млрд рублей, из них 
из федерального бюджета планирует-
ся выделить в регион 3 млрд рублей. 

Продолжится работа над повыше-
нием урожайности культур. В Донском 
регионе уже активизирована работа по 
развитию отечественной селекции, в том 
числе в рамках федеральной научно-
технической программы развития сель-
ского хозяйства. Вопросы замещения 
импортных семян пропашных и овощ-
ных культур в Минсельхозпроде области 
держат на постоянном контроле.

Ключевыми направлениями разви-
тия АПК региона станут молочное и 
мясное животноводство, а также пище-
вая и перерабатывающая промышлен-
ность. Намечен прирост производства 
мяса и яйца (при благоприятной эпизо-
отической ситуации). Ставится целью 
наращивание объемов переработки 
сельхозсырья, и особенно молока и 
зерна. 

В условиях действия ограничитель-
ных мер поставлена цель обеспечить 
население продовольственными това-
рами (хлебобулочные изделия, молоч-
ная и мясная продукция, крупы и мука) 
областных предприятий в достаточном 
объеме. 

Геннадий Громов,
фото из архива Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Ростовской 

области

Донской АПК успешно развивается 
вопреки западным санкциям

В 2022 году завершены 6 инвестицион-
ных проектов на сумму инвестиций порядка 

2 млрд рублей. Из них самые крупные:
•	 модернизация	 производственных	 мощностей	 филиала	

ООО	«Фрито	Лей	Мануфактуринг»	в	г.	Азове	и	ООО	«Семикара-
корский	сыродельный	комбинат»;

•	 логистический	 центр	 «Аютинский	 хлеб»	 (12	 тысяч	 кв.	
метров),	включающий	площадку	по	переработке	начинок	и	склад	
шоковой заморозки.

Инвестиционный	портфель	пополнился	пятью	новыми	про-
ектами	на	5,5	млрд	рублей.		Наиболее	значимые	из	них:	

•	 	 «Аютинский	 хлеб»	 –	 строительство	 нового	 завода	 по	
производству	хлебобулочных	изделий	производительностью	до	
110	тонн	в	сутки	в	г.	Шахты	(1,7	млрд	рублей);

•	 ООО	«РЗК	«Ресурс»»	–	комплекс	по	производству	и	пере-
работке баранины в Морозовском, Миллеровском, Белокалит-
винском	районах	(1,5	млрд	рублей);

•	 ИП	Крютченко	А.В.	–	создание	интенсивного	сада	лесно-
го	ореха	с	капельным	орошением	площадью	300	га	в	Каменском	
районе	(1	млрд	рублей);

•	 ООО	«ВТД	ТД»	–	строительство	производственно-склад-
ского предприятия мясной переработки в Мясниковском районе 
(1	млрд	рублей).		

Данные, полученные из Министер-
ства сельского хозяйства и продо-
вольствия Ростовской области, вну-
шают обоснованный оптимизм. Дон-
ской АПК, несмотря на сложную меж-
дународную обстановку и проблемы 
на внешних рынках, продолжает 
свое неуклонное развитие и рост.

Министр сельского хозяйства 
и продовольствия Ростовской области 
К.Н. Рачаловский и губернатор 
Ростовской области В.Ю. Голубев

Для сведения
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Именно к такой когорте руководителей 
можно отнести Риту Владимировну Татар-
скую. Человек она сверхзанятой. Татарская 
– генеральный директор ОАО «Плодоовощ-
торг», вот уже третий созыв подряд является 
депутатом местной городской Думы. Изби-
ралась от партии «Единая Россия» по 19-му 
избирательному округу – самому крупному и 
территориально разбросанному из 25. А еще 
она секретарь Общественного совета при Ад-
министрации Батайска, заместитель предсе-
дателя Совета директоров города.

С момента нашего предыдущего разгово-
ра с Ритой Владимировной прошло почти 
два года. Никто тогда и предположить не мог, 
что вскоре нас ждут воистину исторические 
события. Сойдет на нет вся эта история с 
пандемией новой коронавирусной инфекции 
COVID-19. Наша страна прирастет новыми 
территориями. Начнется специальная воен-
ная операция на Украине, пройдет мобили-
зация. 

Как в эту «эпоху перемен» живет неболь-
шой уездный город Батайск, как там чувству-
ет себя бизнес, люди? Именно об этом хо-
телось узнать, когда планировали разговор 
с Татарской.

– рита владимировна, ваше предпри-
ятие «плодоовощторг», которое вы воз-
главляете, выполняет важнейшую функ-
цию – обеспечивает школы горячим 
питанием. судя по отзывам, делается это 
на должном уровне. как это удается?

– Для этого у нас есть необходимая база: 
квалифицированные кадры, свой транспорт, 
помещения для хранения продуктов, в част-
ности, овощей. Имеется свой засолочный 
цех, цех по выпуску кондитерских и хлебо-
булочных изделий, причем они имеют сер-
тификат «Сделано на Дону». Наше детское 
питание также отмечено многочисленными 
знаками – в частности, мы стали победите-
лями областных конкурсов «100 лучших то-
варов» и «Сделано на Дону».

Мы постоянно обновляем свой транспорт, 
помещения, оснащаем свои мощности но-
вым холодильным оборудованием, модерни-
зируем кондитерский цех. Это все затраты, 
вложения. И мы пользуемся для этого, в том 
числе, кредитами.

Правда, работать становится сложнее, 
усилилась конкуренция в этой сфере. В нее 
начали входить малые предприятия, и это 
им удается во многом благодаря тому, что 
государство в данное время оказывает ощу-
тимую поддержку малому бизнесу. Мы же к 
«малому» не относимся, и таких ощутимых 
льгот, к сожалению, не имеем. 

– говорят, что коллектив «плодоовощ-
торга» – один из самых стабильных в 
плане своего состава в батайске. тем не 
менее, хорошо известно, что соседний 
с вами ростов-на-дону в значительной 
мере, словно гигантский пылесос, оттяги-
вает на себя трудовые ресурсы из близ-
лежащих городов-спутников. батайск в 
этом плане не исключение?

– Есть такая проблема. И мы всячески ста-
раемся сделать так, чтобы люди оставались 
в нашем городе и не переходили на работу в 
соседний Ростов-на-Дону. Да, там зарплаты 
повыше, чем в Батайске. Но многие его жи-
тели, кстати, уйдя туда, потом возвращаются 
обратно. Оказывается, они учли затраты на 
транспорт, на питание, время в дороге, проб-
ки – и это все перевешивает. Вернутся – а 
место уже занято! 

Мы в этом плане тесно работаем с нашим 
городским Центром занятости. Постоянно 
туда направляем свои заявки. И это тоже 
приносит хорошие результаты. Кадровую 
проблему – а она общая для многих пред-
приятий – поднимаем и обсуждаем на засе-
даниях Совета директоров Батайска. 

– на успешные, да и не только, пред-
приятия сейчас возложена большая соци-
альная нагрузка. как говорится, не только 
люди должны сейчас отдать стране свой 
гражданский долг, но и целые коллекти-
вы. вы тут, кажется, тоже в первых ря-
дах?

– Не буду особо тут хвалиться, но сказать 
кое о чем можно. Уже год, как по програм-
ме МЧС мы стали кормить семьи беженцев, 
проживающие в Батайске. Три раза в день 
доставляем еду для них в пункты времен-
ного размещения. Было их сначала под 100 
человек, но потом стало меньше, и сейчас 
их 8–10. Это была нелегкая задача, но мы 
справились. Подтверждение тому – письма 
со словами благодарности от тех, кто уже 
покинул Батайск. Беженцы в основном рас-
средоточились – кого-то приняли родствен-
ники, кто-то нашел жилье и работу в других 
регионах. Помогали мы раньше питанием и 
беженцам, которые находились в ПВР Азов-
ского района.

Помогаем также семьям наших сотрудни-
ков, члены которых по мобилизации были 
направлены в зону специальной военной 
операции на Украине. Помогаем и деньгами, 
и продуктами в том числе и самим участ-
никам СВО. В основном это выпечка, хлеб, 
печенье, пирожки. Ближайшие подарки для 
них готовим к 23 февраля – Дню защитника 
Отечества. Прибавьте сюда семьи мобили-
зованных, проживающих на территории мое-
го избирательного округа, – на сегодня их 35. 
Стараюсь им вручать подарки лично, однако 
не всегда это получается из-за большой за-
груженности. Есть еще основная работа.

Мы и развитию спорта помогаем. В нашем 
городе существует женская футбольная 
команда «Батайчанка». Я избрана прези-
дентом этого клуба и всячески его поддер-
живаю, спонсирую по мере возможностей. 
Помогаем также городскому Обществу сле-
пых, Центру социального обслуживания на-
селения. Ветераны, которые прикреплены к 
ЦСО, получают от нас подарки в различные 
праздники – к Новому году, в День пожилого 
человека и так далее. Помогаем также детям 
с особенностями развития. Устраиваем для 
них праздники, конкурсы, где они получают 
наши подарки. Не забываем и о городской 
художественной школе, где уже давно зна-
ют и ценят вкус наших подарков. Впрочем, 
всего не перечислить. Я стараюсь никому и 
никогда в просьбах не отказывать. Это будни 
нашей жизни. Если люди к нам обращаются, 
значит, это им очень нужно. 

– рита владимировна, в предыдущей 
нашей беседе, почти два года тому на-
зад, мы говорили о будущем одной из 
территорий вашего избирательного окру-
га. Это отдаленный поселок залесье, где 
проживает порядка 200 человек. когда-то 
там было фермерское хозяйство, оно за-
крылось, дома обветшали. проблем там 
немало. как они решаются с включением 
поселка в черту города?

– Да, у меня самый большой избиратель-
ный округ и в то же время самый отдален-
ный, окраинный. В основном это дачные 
дома, которые позже были переведены в 
жилые с правом прописки в них. Это район 
сравнительно недавно был включен в со-
став города Батайска. На въезде в поселок 
Залесье сейчас обустраивается крупный 
рынок. После окончания строительства, мы 
надеемся, оживится этот микрорайон. На 
новом рынке появится множество новых 
рабочих мест. Туда подведена хорошая ав-
тодорога, налажены автобусные маршруты. 
Планируется подвести водопровод. Кстати, 
там планируется построить еще один рынок, 
который может стать одним из крупнейших 
на юге России. То, что сюда подтягивается 
бизнес, крайне важно – это придаст большой 
импульс развитию данной территории, сде-
лает ее притягательной и комфортной для 
сотен, а может, и тысяч жителей.

…А вообще, ничего сверхъестественного 
в нашем деле нет. Мы просто стараемся хо-
рошо выполнить свою каждодневную рабо-
ту – то, что умеем, что востребовано моими 
земляками. Все это будни нашей жизни.

Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива ОАО «Плодоовощторг»

Рита Татарская: 
«Главное – верить в успех. И работать» 

Рита Владимировна Татарская.

Хлебобулочная продукция ОАО «Плодоовощторг» популярна в Батайске.

В сложные времена успех приходит к тем, кто в любой 
ситуации способен сохранять самообладание и веру в 
успех, принимать адекватные моменту решения, объ-
единять вокруг себя людей, помогать им. Кто может 
передавать им свою энергию и энтузиазм, заряжать но-
выми планами и идеями.
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2022 год, объявленный годом народного искусства и нематериаль-
ного культурного наследия народов россии, в целинском районе ро-
стовской области прошел насыщенно и продуктивно. ушедший год 
ознаменовался ростом объема финансирования культурной отрасли, 
большим количеством творческих конкурсов, фестивалей и побед в 
них, ремонтом и модернизацией учреждений. подробнее обо всем 
этом рассказала глава администрации целинского района оксана 
константиновна косенко.

Дома культуры также располагается 
помещение для библиотеки, на мо-
дернизацию которой мы планируем 
подготовить заявку уже к весеннему 
федеральному конкурсу, – рассказа-
ла глава Администрации Целинского 
района Оксана Константиновна Ко-
сенко.

нацИональный проект 
«культура»

В России реализуется националь-
ный проект «Культура», включающий 
в себя 15 показателей. В рамках нац-
проекта планируется повысить ко-
личество построенных и капитально 
отремонтированных сельских Домов 
культуры, модернизировать библиоте-
ки, повысить количество любительских 
творческих коллективов, увеличить ко-
личество работников, прошедших по-
вышение квалификации. 

В рамках регионального проекта 
«Творческие люди» повышение ква-
лификации прошли 12 работников 
культуры. Сформирован план обуче-
ния на 2023-й. 

Указом Президента России В.В. 
Путина «О национальных целях 
развития Российской Федерации до 
2030 года» определены целевые по-
казатели. Для учреждений культуры 
один из главнейших – увеличение 
посещений культурных мероприятий 
в три раза по сравнению с 2019 го-
дом. Таким образом, в 2030 году про-
граммы во всех сельских поселениях 
Целинского района должны посетить 
практически 3 миллиона человек.

от дона до канады 

Прошлый год ознаменовался уча-
стием целинцев в важных культур-
ных событиях не только в регионе, 
но и за его пределами. Были уста-
новлены партнерские отношения с 
11 субъектами России. Фестиваль 
«На Кавказском тракте», организо-
ванный при поддержке областного 
Дома народного творчества, привлек 
участников из Санкт-Петербурга, 
Московской, Тульской, Липецкой, 
Воронежской и Ростовской областей 
– всего более 40 муниципалитетов и 
54 учреждений культуры. 

На Форуме сельских библиотек по-
бывали представители из 9 районов 
Калмыкии, Ставропольского, Крас-
нодарского краев и соседних райо-
нов области. А 1-е Духоборческие 
чтения, подготовленные целинцами 
совместно с отделами культуры двух 
районов Тульской и Брянской обла-
стей в сентябре прошлого года, со-
брали гостей даже из Грузии и Кана-
ды (в виртуальном формате).

Творческие коллективы Целинско-
го района приняли также участие в 
таком крупнейшем фестивале, как 
«Шолоховская весна», представляя 
духоборческую культуру. Участника-
ми стали ансамбль казачьей песни 
«Алань», вокальная группа «Духо-
борочка», «Станичники». Творческие 
коллективы получили приглашение 
на «Шолоховскую весну – 2023» и 
уже начали работать над концепци-
ей выступления. 

В июле прошлого года творческие 
работники районного Дома культуры 
и Михайловского Дома культуры по-
бывали на международном фестива-

ле славянской культуры «Купалов-
ское лето». А еще именно угощения 
«Целинского подворья» были особо 
отмечены конкурсным жюри на га-
строномическом фестивале «Дон-
ская уха» в станице Старочеркас-
ской. 

Творческий коллектив Лопанско-
го Дома культуры принял участие в 
международном фестивале в Орле 
«Орловская мозаика». Ансамбль 
казачьей песни «Алань» Кировского 
Дома культуры побывал на между-
народных фестивалях в Липецкой 
области, в Ейске, на региональном 
казачьем фестивале «Песни над Чи-
ром» в станице Боковской в гостях у 
прославленного муниципального ан-
самбля «Православный Дон».

новые победы 

2022 год добавил в копилку Целин-
ского района новые победы. Десятки 
наград завоевали учащиеся детской 
школы искусств по всем направлени-
ям подготовки. 

Хореографический ансамбль дет-
ской школы искусств «Новое поколе-
ние», в которой занимаются ребята 
из Михайловки и Плодородного, в 
очередной раз порадовал победой 
на конкурсе в Лоо (Краснодарский 
край). Работник районного Дома 
культуры Кристина Богданова и со-
трудник центральной библиотеки 
Любовь Третьякова по результатам 
представленных документов прошли 
конкурсный отбор и попали в число 
30 лучших работников культуры Ро-
стовской области с выплатой денеж-
ной премии.

Два учреждения Целинского рай-
она были отобраны конкурсной ко-
миссией Министерства культуры 
Ростовской области на предостав-
ление субсидии для обновления ма-
териально-технической базы – это 

Журавлевский и Хлебодарненский 
Дома культуры. Размер поддержки 
составил почти 2,5 миллиона ру-
блей.

В конце прошлого года стало из-
вестно еще о двух громких победах: 
центральная и детская библиотеки 
прошли конкурсный отбор на созда-
ние модельных библиотек. Так про-
исходит развитие материально-тех-
нической базы, обновление фонда 
учреждения, создание современного 
библиотечного пространства, осна-
щенного высокоскоростным широ-
кополосным доступом к информа-
ционно-телекоммуникационной сети 

Интернет, повышение профессио-
нальных компетенций специалистов. 

На эти цели было выделено 10 
миллионов рублей (для централь-
ной библиотеки) и 5 миллионов 
рублей (для детской). Проводятся 
конкурсные процедуры по определе-
нию поставщиков (подрядчиков, ис-
полнителей) для текущего ремонта 
помещений, изготовления мебели, 
приобретения оборудования и ком-
плектования книжных фондов.

С апреля по июль планируется уже 
завершить текущий ремонт помеще-
ний библиотеки, а до 1 августа – при-
обрести оборудование, установить 
мебель. До 1 сентября 2023 года 
должно закончиться комплектование 
фондов. Обучение сотрудников по 
повышению уровня квалификации 
будет проведено с апреля по август 
2023 года. 

Открытие двух новых модельных 
библиотек, согласно графику, наме-
чается на сентябрь 2023 года.

– Каждый год проводятся два кон-
курса на создание модельных библи-
отек – федеральный и областной. 
Мы намерены принимать участие в 
обоих, причем с двумя заявками на 
каждый. Уже готовимся к участию 
в весеннем федеральном конкур-
се с документами на Лопанскую и 
Ольшанскую библиотеки. В первой 
распланировали все пространство 
помещений, определили перечень 
работ, которые необходимо прове-
сти. Ольшанской библиотеке ремонт 
не нужен, поэтому вся сумма в объ-
еме 5 миллионов рублей может быть 
направлена на закупку новой техни-
ки, мебели и комплектование. Да-
лее планируется модернизировать 
Юловскую, Степную, Хлебодарную, 
Михайловскую и Новоцелинскую би-
блиотеки, – добавила О.К. Косенко.

2022-й в Целинском районе за-
вершился масштабными меропри-

ятиями по случаю закрытия Года 
народного искусства и нематериаль-
ного культурного наследия народов 
России. Был показан музыкальный 
спектакль «Вечера на хуторе» по мо-
тивам произведения Н.В. Гоголя, со-
стоялся концерт советской эстрады, 
приуроченный к 100-летию со дня 
образования СССР. 

2023 год в Целинском районе обе-
щает быть не менее насыщенным 
и творческим, чем 2022-й. Объемы 
финансирования отрасли растут. 
Министерство сельского хозяйства 
Российской Федерации выделило 
бюджетные ассигнования по целе-
вой программе «Современный облик 
сельских территорий» на реализа-
цию четырех объектов. Завершается 
капитальный ремонт мест захоро-
нения по федеральной программе 
«Увековечение памяти погибших 
при защите Отечества на 2019-2024 
годы». Запланированы конкурсы, 
фестивали, гастроли. Целинцы на-
строены на новые победы и дости-
жения.

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Целинского района

рост фИнансИрованИя 

– Объем финансирования отрасли 
увеличивается из года в год. Это дает 
нам возможность капитально ремон-
тировать здания и учреждения, об-
новлять и модернизировать библио-
теки. Участие в различных конкурсах 
позволяет еще и привлекать сред-
ства на приобретение современно-
го оборудования, одежду сцены для 
Домов культуры, способствует раз-
витию творческих личностей. За бес-
прецедентную поддержку хотелось 
бы выразить признательность губер-
натору Ростовской области Василию 
Юрьевичу Голубеву. Нам помогают и 
Министерство культуры Ростовской 
области, и Законодательное Со-
брание Ростовской области. Благо-
даря тому, что очень многие задачи 
решаются на областном уровне, мы 
можем работать более эффективно, 
– подчеркнула О.К. Косенко. 

В Администрации Целинского рай-
она к вопросам реализации культур-
ных проектов подходят всесторонне. 
В том числе и благодаря поддержке 
Министерства культуры Ростовской 
области здесь не просто делают ка-
питальный ремонт в зданиях и учреж-
дениях, но и заботятся о создании 
коллективов из творческих, актив-
ных, инициативных работников, по-
настоящему преданных своему делу. 
Начала выстраиваться четкая систе-
ма подготовки кадров. Идет работа с 
детьми, желающими в дальнейшем 
работать в сфере культуры, получив 
соответствующее образование. 

– И все это потому, что мы твер-
до уверены: без культуры попросту 
невозможно будущее. Развитие от-
расли дает возможности для реа-
лизации детей и молодежи, а пред-
ставителям старшего поколения 
позволяет проводить досуг на высо-
ком уровне, что особенно актуально 
для сельских территорий, – считает 
Оксана Константиновна Косенко. 

В сеть учреждений культуры Це-
линского района Ростовской обла-
сти входят детская школа искусств, 
межпоселенческая центральная би-
блиотека с 15 структурными подраз-
делениями в составе, 15 Домов куль-
туры, районный Дворец культуры, 
парк. В сфере культуры занято 212 
сотрудников.

Консолидированный бюджет от-
расли в прошлом году составил 168 

миллионов рублей (в 2021-м цифра 
была в два раза меньше – 83 мил-
лиона рублей). Такой рост связан с 
выделением средств на проведение 
капитального ремонта памятников, 
Ольшанского Дома культуры, уста-
новку модульного Дома культуры, 
приобретение оборудования и дру-
гие программные расходы.

В прошлом году в Целинском рай-
оне в рамках федеральной програм-
мы «Увековечение памяти погибших 
при защите Отечества» сделан ка-
питальный ремонт 5 памятников на 
воинских захоронениях. На каждом 
из них установлены новые таблич-
ки с именами, ограждения, стелы, 
устроено современное плиточное 
покрытие. 

Памятники в хуторе Пушкина и 
селе Журавлевка открылись в тор-
жественной обстановке, с воинским 
салютом, с приглашением большого 
числа местных жителей. Это стало 
важным патриотическим мероприя-
тием Целинского района.

Уже несколько лет подряд Целин-
ский район участвует в реализации 
федеральной программы Министер-
ства обороны России «Увековечение 
памяти погибших при защите Отече-
ства». Так, весной текущего года на-
чинаются работы по капитальному 
ремонту двух крупных памятников. 
Еще два мемориала героям Вели-
кой Отечественной войны будут от-
ремонтированы в рамках программы 
Ростовской области «Развитие куль-
туры и туризма». Всего же на эти 
цели в 2023 году бюджетами разных 
уровней будет направлено более 11 
миллионов рублей.

В конце мая 2022 года начались 
работы по установке модульного 
здания Дома культуры в хуторе Се-
верном. Общая стоимость объекта 
составила 38 миллионов рублей. 
Учреждение уже работает в полную 
силу. 

Досрочно завершен капитальный 
ремонт Ольшанского Дома культуры. 
Работы общей стоимостью в 45 мил-
лионов рублей выполнены в полном 
объеме. 

– Мы направили обращение в 
адрес губернатора Ростовской об-
ласти Василия Юрьевича Голубева 
о выделении средств на приобрете-
ние оборудования для Ольшанско-
го Дома культуры. Оно сейчас на-
ходится на рассмотрении. В здании 

Как в Целинском районе развивают 
отрасль культуры 
Достижения в этой сфере дают возможность ре-
ализовываться детям и молодежи, а представи-
телям старшего поколения интересно проводить 
досуг. 
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Таким принципом руководствуются в Админи-
страции Кировского сельского поселения Це-
линского района, реализуя одно из важнейших 
направлений деятельности. 

Развитие культуры – одно из при-
оритетных направлений в работе Ад-
министрации Кировского сельского 
поселения. Большим событием стало 
строительство Дома культуры в ху-
торе Северном. Об этом и других до-
стижениях «Парламентскому вестнику 
Дона» рассказала исполняющий обя-
занности главы Администрации Ки-
ровского сельского поселения Елена 
Васильевна Цыганенко.   

в хуторе северном 

В рамках государственной програм-
мы Ростовской области «Развитие 
культуры и туризма» в конце мая в ху-
торе Северном приступили к установке 
модульного Дома культуры на 150 по-
садочных мест. 

Здание прежнего клуба было демон-
тировано в 2020 году по причине ава-
рийности, а культурно-массовые ме-
роприятия проводились силами Дома 
культуры Кировского сельского посе-
ления Целинского района на площади 
хутора и в здании школы. 

Теперь же на месте прежнего ДК 
возведена современная модульная 
конструкция площадью 802 квадрат-
ных метра. Общая стоимость приоб-
ретения здания и его установки со-
ставила 38 миллионов рублей. Более 
4 миллионов 500 тысяч рублей потре-
бовалось на оснащение Дома культу-
ры (это средства резервного фонда 
Правительства Ростовской области и 
бюджета поселения). На приобретение 
сценических костюмов израсходова-
ли 88 тысяч рублей, на благоустрой-
ство территории модульного здания – 
2 миллиона 500 тысяч рублей. Прочие 
расходы, связанные с установкой и 
подключением к коммуникационным 
сетям здания, потребовали 1 миллион 
636 тысяч рублей.

Возведение объекта завершилось 
в соответствии с оговоренными в кон-
тракте сроками. Дом культуры оснащен 
современным звуковым и осветитель-

ным оборудованием, новой мебелью 
и роскошной одеждой сцены. Торже-
ственное открытие еще не состоялось, 
но учреждение уже работает в полную 
мощность. К примеру, масштабной 
получилась акция «Блокадный хлеб», 
приуроченная к 80-летию со дня осво-
бождения Ленинграда. 

В здании Дома культуры будет рас-
полагаться также сельская библиоте-
ка: для нее уже комплектуются книж-
ные фонды. В планах предоставить 
все условия для детской школы ис-
кусств, сформировать хореографи-
ческий класс, заниматься развитием 
прикладного искусства на базе нового 
современного Дома культуры. 

– Открытие Дома культуры в хуто-
ре Северном – большое и значимое 
для нас событие. Но мы не останав-
ливаемся на достигнутом. Уже в этом 
году в Кировском сельском поселении 
стартует новый масштабный проект 
– капитальный ремонт Старченского 
Дома культуры. Подрядчик определен, 
к работам приступили, – подчеркну-
ла исполняющий обязанности главы 
Администрации Кировского сельского 
поселения Елена Васильевна Цыга-
ненко. 

в поселке вороново 

Один из главных центров культурной 
жизни Кировского сельского поселения 
– Дом культуры в поселке Вороново. 
Это основная площадка для организа-
ции досуга местных жителей, встреч, 
творческой деятельности, занятий при-
кладным искусством.

Кировский Дом культуры работает в 
тесном сотрудничестве с Администра-
цией поселения и руководством Киров-
ского конного завода. Так коллективу 
учреждения удается сделать жизнь 
односельчан содержательнее и инте-
реснее.  

В Кировском Доме культуры актив-
но работают самодеятельные объеди-
нения. К примеру, ансамбль казачьей 

песни «Алань», в который входят в 
том числе и сотрудники Дома культу-
ры. Творческий коллектив постоянно 
расширяет географию своих высту-
плений. В прошлом году ансамбль 
посетил такие областные фестивали, 
как «Шермиции» в Новочеркасске, 
«Кружилинские толоки» в хуторе Кру-
жилинском и «Шолоховскую весну» в 
станице Вешенской, на родине Миха-
ила Шолохова, «Песни над Чиром» в 
станице Боковской. Успешно прошли 
фестивали «Вслед за Рождествен-
ской землей» и «Казачья застава» в 
Елецком районе Липецкой области, 
праздник «Под покровом Петра и Фев-
ронии» в Ейске. Уже в начале 2023 
года вокальная группа «Кировчанка» 
выступала на районных и межрайон-
ных фестивалях.

В Доме культуры всегда находятся 
помощники, активисты, энтузиасты, 
которые, имея организаторские спо-
собности, ведут за собой и других. Так, 
по инициативе директора Дома куль-
туры Валерия Сергеевича Каклюгина 
в период пандемии коронавирусной 
инфекции были организованы выезд-
ные поздравления, ставшие традици-
онными. 

«жИзнь блокадного 
кусоЧка»

Значимым мероприятием стала ак-
ция «Жизнь блокадного кусочка», по-
священная 80-летию освобождения 
города от фашистских захватчиков.  
Патриотическим проектом удалось 
охватить все хутора Кировского сель-
ского поселения. Люди с интересом 
подходили к сотрудникам Админи-
страции и Дома культуры, слушали 
радиогазету, интересовались весом 
блокадного кусочка и его составом. 
Дети удивлялись тому, как можно рас-
тянуть такую крошечную краюшку на 
весь день.

23 января, когда исполнилось 80 
лет со дня освобождения Целинского 
района от немецко-фашистских за-
хватчиков, Кировский Дом культуры со-
вместно с Администрацией Кировского 
сельского поселения, Кировской шко-
лой №2 и почетным жителем поселка 
В.П. Палага провели митинг памяти 
павших героев. Здесь же подготовили 

программу и ко Дню Героев Отече-
ства, который отмечается ежегодно 9 
декабря. В преддверии важной даты 
сотрудники Кировского Дома культуры 
совместно с Администрацией Киров-
ского сельского поселения поздрави-
ли на дому участника Великой Отече-
ственной войны Виктора Петровича 
Ремизова, недавно отметившего свой 
столетний юбилей. 

В теплой атмосфере, за чашкой 
чая Виктор Петрович рассказывал о 
том, что ему пришлось пережить во 
время Великой Отечественной войны. 
Ветеран участвовал в освобождении 
Кингисеппа, Нарвы, Таллина, Хаапса-
лу. В Польше был тяжело ранен. На-

гражден 23 медалями и орденами, в 
том числе медалями «За отвагу» и «За 
оборону Ленинграда». Жизнь этих лю-
дей – достойный пример для подража-
ния, для воспитания новых поколений 
в духе преданности Отечеству и любви 
к своей Родине.

22 февраля в рамках празднования 
Дня защитника Отечества в Доме куль-
туры состоялась большая концертная 
программа «Любимому герою». Гото-
вятся проекты к следующим значимым 
датам и праздникам.  

Участники самодеятельности и со-
трудники Дома культуры выезжают так-
же на дом к пенсионерам в декаду по-
жилого человека (она проходит с 1 по 
10 октября), устраивают мини-концер-
ты прямо во дворах, вручают подарки. 
Зимой поздравляют детей-инвалидов 
и многодетные семьи, выступают с не-
большими представлениями от Деда 
Мороза и Снегурочки.

празднИкИ у фонтана 

С реконструкцией сельского парка и 
открытием фонтана сотрудники Дома 
культуры, как говорится, «вышли в 
люди». Каждый месяц теплого периода 
на площади проходят концертные про-
граммы, приуроченные к праздникам 
России, уборке урожая и просто для 
создания настроения. На концертные 
программы у фонтана стали собирать-
ся не только жители поселка Вороново, 
но и гости из Целины. 

Дарить хорошее настроение, органи-
зовывать праздничные концерты для 
жителей поселения – прямая обязан-
ность работников культуры. Задача не-
простая, но для людей, занятых люби-
мым делом, она, несомненно, по силам. 

кубкИ И медалИ 

Развитию физкультуры, спорта, 
здорового образа жизни в Кировском 
сельском поселении также уделяется 
первостепенное значение.  

Футбольная команда Кировского 
сельского поселения – активная участ-
ница Первенства Целинского района 
по футболу среди взрослых команд. 
В итоге команда заняла почетное вто-
рое место в турнирной таблице. 

В числе других достижений команды 
– победа в соревнованиях по футболу 
на Кубок «Легендарный Севастополь», 
вторая ступенька пьедестала на фут-
больном турнире «Кубок Федерации», 
бронзовая награда на Чемпионате Це-
линского района. 

Сейчас команда участвует в чемпи-
онате юго-востока Ростовской области 
по мини-футболу (сезон 2022–2023) и 
находится на первом месте турнирной 
таблицы, опережая соперников на пять 
мячей. 

Очень важно, что футбольная ко-
манда Кировского сельского поселе-
ния – единственная в районе, где игра-
ют только свои, местные футболисты. 

В ней нет ни одного привлеченного со 
стороны «легионера».   

Ежегодно среди дворовых команд, 
сформированных на базе населенных 
пунктов Кировского сельского посе-
ления, проводятся баскетбольные и 
волейбольные соревнования. В 2008 
году был организован мини-футболь-
ный турнир памяти Олега Кайзера. А в 
2015-м специально для этого яркого 
спортивного мероприятия изготовили 
эксклюзивный кубок, ставший перехо-
дящим. 

Вместе с молодежью в этом турни-
ре отдельным составом участвует и 
команда ветеранов, в которую входят 
ранее известные в Целинском районе 
футболисты: Игорь Гончаров, Влади-
мир Мишуровский, Максим Черный, 
Армен Абрамян, Сергей Ковтун, а так-
же Петр Мараховский, воспитанники 
которого выступают сейчас в основном 
составе поселения.  

Активную работу с футболистами 
проводит специалист по молодежной 
политике и спорту Кировского сельско-
го поселения Елена Петровна Горлова. 
Команда получает большую поддержку 
Кировского конного завода в лице его 
руководителей – генерального дирек-
тора Владимира Аванесовича Черке-
зова и его заместителя Николая Вла-
димировича Черкезова.    

– Хочу выразить особенную благо-
дарность заместителю генерального 
директора Кировского конного заво-
да Николаю Владимировичу Черке-
зову за оказанную финансовую по-
мощь в приобретении спортивного 
инвентаря и экипировки для нашей 
футбольной команды, финансиро-
вании командировочных расходов, 
благодаря чему футболисты смогли 
поучаствовать в первенстве, – гово-
рит исполняющий обязанности главы 
Администрации Кировского сельско-
го поселения Е.В. Цыганенко. – Так-
же слова признательности – главе 
Администрации Целинского района 
Оксане Константиновне Косенко, вы-
делившей более 5 миллионов рублей 
на расходы, связанные с установкой 
модульного Дома культуры в хуторе 
Северном. Оксана Константиновна 
никогда не остается в стороне от на-
ших проблем, является инициатором 
и мотиватором многих проектов, ре-
ализуемых на территории Кировского 
сельского поселения, поддерживает 
наши начинания, подсказывает пути 
реализации программ. 

в память о героях 

В Кировском сельском поселении 
продолжается реконструкция мону-
ментов героям Великой Отечествен-
ной войны. 

Так, была завершена реконструкция 
памятника погибшим воинам в посел-
ке Вороново (на улице 10-й линии): 
выполнен капитальный ремонт стелы, 
заменена табличка с именами погиб-
ших, установлено ограждение, устро-
ено современное плиточное покрытие. 
На эти цели израсходовано 440 тысяч 
рублей, в том числе из средств феде-
рального, областного бюджетов и бюд-
жета поселения.

Важным продолжением реализации 
программы станет капитальный ре-
монт обелиска в хуторе Северном.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Кировского сельского поселения

Без культуры невозможно будущее

В	Администрации	Кировского	сельского	поселения	развитию	
отраслей	 культуры	 и	 спорта	 уделяют	 большое	 внимание,	 ведь	
здесь	хорошо	знают:	спорт	укрепляет	тело,	закаляет	дух.	Ну	а	без	
культуры, без знания своей истории попросту невозможно буду-
щее.	Развитие	этого	важнейшего	направления	позволяет	реализо-
вываться детям и молодежи, а представителям старшего поколе-
ния	–	достойно	проводить	досуг.			

Исполняющий обязанности главы Администрации Кировского сельского поселения 
Елена Васильевна Цыганенко.
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для детей И взрослых 

А еще создают благоприятные ус-
ловия для организации досуга и от-
дыха жителей муниципального обра-
зования, поддерживают и развивают 
самобытные национальные культуры, 
народные промыслы и ремесла, со-
временные формы организации сво-
бодного времени с учетом потребно-
стей различных социально-возрастных 
групп населения. Об этих и других 
аспектах реализации культурных про-
грамм рассказал глава Администрации 
Ольшанского сельского поселения Ва-
лерий Васильевич Велитарский, вы-
полняющий свои обязанности с 1 янва-
ря 2006 года. 

Для решения поставленных задач в 
Домах культуры Ольшанского сельско-
го поселения действуют объединения 
самодеятельного творчества для де-
тей, молодежи и взрослых. Это вокаль-
ные кружки, хореографические коллек-
тивы, студии декоративно-прикладного 
творчества, художественного чтения, 
кружки технического творчества. Для 
людей пожилого возраста здесь от-
крыто еще и объединение «В кругу 
друзей».

Дом культуры в селе Ольшанка – 
головное учреждение культуры Оль-
шанского сельского поселения и по-
пулярное место досуга среди местных 
жителей. Здесь, как и прежде, в почете 
талант, активность, творчество, нерав-
нодушие. 

– Учреждение обеспечивает куль-
турным досугом более двух с полови-
ной тысяч человек, – отметил глава 
Администрации Ольшанского сель-
ского поселения Валерий Васильевич 
Велитарский. – Даже во время слож-
ной эпидемиологической ситуации 
в области и районе сотрудники ДК 
не прекращали свою деятельность. 
Напротив, было увеличено число 
клубных формирований с 15 до 18, 
возросла активность волонтерского 
движения, появились и прочно вошли 
в традицию освещение работы клуба, 
общение, организация и проведение 
онлайн-мероприятий в социальной 
сети «Одноклассники» на страничке 
«МБУК ОСП ЦР Дом культуры с. Оль-
шанка» и в сети «ВКонтакте». 

Коллективы художественной само-
деятельности и мастера декоративно-
прикладного искусства – постоянные 
участники районных мероприятий и по-
бедители фестивалей и конкурсов раз-
личных уровней. Акции, программы, 
мастер-классы, флешмобы, концерты, 
фестивали и выставки, организуемые 
здесь, пользуются интересом и под-
держкой как взрослой части населе-
ния, так и детей. 

актИвная позИцИя 

Дом культуры во все времена был 
и остается гостеприимным домом для 
всех, кто дружит с творчеством: игра-
ет, танцует, поет, фотографирует, ма-
стерит, читает или декламирует, или 
же просто неравнодушен к творчеству 
других. А еще – это центр позитивной 
активности молодежи. Волонтеры ак-
тивно участвуют в акциях, проводимых 
в ДК, а во время пандемии коронави-
русной инфекции первыми приходили 
на помощь к нуждающимся пожилым 
людям. 

Именно представители подрастаю-
щего поколения под руководством сво-
их старших наставников агитировали 
жителей поселения за вступление в 
программу «Благоустройство сельских 
территорий», что позволило надеять-
ся на реконструкцию парка культуры 
и отдыха в родном селе, поддержку 
проекта «Сделаем вместе!», итогом 
которого стало строительство уличной 
спортивной площадки рядом с Домом 
культуры. 

Активная жизненная позиция, уме-
ние взаимодействовать в любых ситуа-
циях, получать и передавать информа-
цию – то, что здесь стараются вложить 
в ум и сердце каждого молодого че-
ловека, а это залог для дальнейшей 
успешной работы.

школа Искусств, 
бИблИотека, музей 

На базе Дома культуры оборудова-
на музыкальная комната для выезд-
ных занятий детской школы искусств. 
Здесь же размещается сельская би-
блиотека, которой заведует С.Н. Мель-
никова. Светлана Николаевна вместе с 
библиотекарем С.А. Шутовой организу-
ет тематические выставки, литератур-
ные гостиные, встречи с интересными 
людьми. 

Учреждение посещают как взрос-
лые, так и учащиеся Ольшанской 
средней общеобразовательной школы 
№7 и воспитанники детского сада №33 
«Елочка». Рядом с библиотекой рас-
положился сельский музей, которым 
заведует Светлана Николаевна Мель-
никова. 

Дом культуры – центр культурной 
и духовной жизни всего поселения. 
Здесь проводят свой досуг ольшан-
цы и гости села, проходят отчетные 
собрания сельскохозяйственных 
производственных кооперативов и 
Администрации, организуют офици-
альные встречи. Здесь же – выбор-
ный участок. 

А еще на базе Дома культуры еже-
годно дают бесплатные концерты 
именитые артисты и коллективы, 
приезжающие сюда по приглашению 
председателя сельскохозяйственно-
го кооператива «Победа» Г.А. Мо-
синцева. 

Учреждение живет своей бурной 
беспокойной жизнью, побуждая всех, 
кто оказался в сфере его влияния, к 
доброму, светлому, открытому обще-
нию и культурному росту, сохраняя при 
этом традиции и обычаи наших дедов 
и отцов и приобщая к культурным до-
стижениям современности. 

долгожданный ремонт 

В июне 2022 года прошла независи-
мая оценка учреждений культуры Оль-
шанского сельского поселения. Му-
ниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ольшанского сельского по-
селения по итогам независимой оцен-
ки получило 84 балла. Это хороший 
результат. Муниципальное задание за 
2022-й выполнено на 100%, а показа-
тель посещаемости мероприятий – на 
114,9%.

Прошлый год стал плодотворным 
и значимым для культурной жизни 

Ольшанского поселения. В феврале 
2022-го в Доме культуры начался дол-
гожданный капитальный ремонт. 

– Изначально, согласно муници-
пальному контракту, сделать ремонт 
планировали в течение двух лет, но 
нам попался хороший подрядчик, 
справившийся с заданием всего за 
один год. Следующим этапом будет 
оснащение Дома культуры совре-
менным световым, звуковым, ви-
деооборудованием, что позволяет 
проводить мероприятия на высоком 
уровне. В ближайшее время ожида-
ем выделения денежных средств из 
областного бюджета в полном объ-
еме – это почти 8 миллионов рублей, 
– подчеркивает глава Администрации 
Ольшанского сельского поселения 
В.В. Велитарский. 

в селе журавлевка 

Сельский дом культуры в селе Жу-
равлевка – еще один центр творче-
ской жизни и досуга местного насе-
ления. Здесь можно найти занятие по 
душе, посетить тематическое меро-
приятие, встретиться с близкими по 
духу людьми. В учреждении действу-
ют клубы семейного отдыха «У оча-
га», «7-Я», «Общение», спортивные 
секции. 

Не так давно при Доме культуры 
был открыт пункт гуманитарной по-
мощи. Здесь собирают вещи, необ-
ходимые тем, кто сейчас находится в 
зоне специальной военной операции. 

Как сообщил заведующий структур-
ным подразделением Дома культуры 
села Журавлевка Игорь Васильевич 
Подосинников, учреждению выделе-
но полтора миллиона рублей из фе-
деральных средств. Сумма пойдет на 
улучшение материально-технической 
базы и оснащенности. 

– У нас мало мебели, в том числе и 
той, где можно хранить костюмы, нет 
шкафов для выставок. Благодаря вы-
деленным средствам мы смогли за-
казать все необходимое. Также ждем 
специальное световое и звуковое 
оборудование, которое позволит про-
водить праздники и концерты на сце-
не под открытым небом, – подчеркнул 
И.В. Подосинников. 

В Домах культуры Ольшанского 
сельского поселения жизнь активная 
и насыщенная. Результаты работы 
участники коллективов самодеятель-
ного народного творчества демон-
стрируют своим зрителям в ходе раз-
личных тематических мероприятий. 
На протяжении всего 2022 года прово-
дились мультимедийные концертные 
программы к праздничным датам, 
праздники «Мамины руки», «Время 
выбрало нас», «Я честью этой доро-
жу», театрализованный проект «Ой 
да Масленица!», концерты в подарок 
прекрасной половине человечества 
«Цветы для милых женщин», про-
граммы ко Дню Великой Победы. 

Коллективы культурно-досуговых 
учреждений поселения постоянно 
принимают участие в районных и 
межрайонных, творческих и патри-
отических мероприятиях – фести-
валях «Рождественский перезвон», 
«Гвоздики Отечества», «От чистых 
истоков» (это праздник, посвящен-
ный Дню славянской письменности и 
культуры), «Радуга детства».

Культурная жизнь Ольшанского 
сельского поселения 
В Ольшанском сельском поселении Це-
линского района есть два культурно-
досуговых учреждения клубного типа. 
Это Дом культуры в селе Ольшанка 
и Дом культуры в селе Журавлевка. 
Здесь работают над сохранением и 
развитием традиционного народного 
художественного творчества, люби-
тельского искусства и другой самодея-
тельной инициативы, социально-куль-
турной активности населения. 

Дом культуры в Ольшанском сельском поселении.

Дом культуры в селе Журавлевка.

памятнИкИ героям 

В конце октября закончились работы 
по обустройству спортивной площадки, 
оборудованной десятью тренажерами 
на различные группы мышц, футболь-
ным и волейбольными полями.

Капитально отремонтированы две 
братские могилы в селе Журавлевка 
и в хуторе Пушкина. В августе 2022-го 
был торжественно открыт памятник 
воинам, погибшим при освобождении 
хутора Пушкина во время Великой 
Отечественной войны, а в сентябре – 
обелиск героям, павшим за село Жу-
равлевка. Оба мероприятия прошли 
на высоком уровне. 

В 2023 году Ольшанское поселение 
продолжит работы над обновлением 
культурного фонда. Уже весной нач-
нется капитальный ремонт братской 
могилы в Ольшанке и стелы Победы 
на въезде в село, стартует преображе-
ние парка культуры и отдыха.

– Хотелось бы особо отметить тех, 
кто активно помогает нашему посе-
лению, – продолжает В.В. Велитар-
ский. – Это председатель Собрания 
депутатов – глава Целинского рай-
она, заместитель председателя по 
животноводству сельскохозяйствен-
ного производственного кооператива 
«Победа» Михаил Александрович 
Поздняков. Оказывает поддержку и 
депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области, генеральный 
директор Кировского конного заво-
да Владимир Аванесович Черкезов. 
Один из самых главных наших помощ-
ников – глава крестьянского (фермер-
ского) хозяйства Александр Алексан-
дрович Соннов. 

культура молокан 

2022 год стал годом столетия обра-
зования сел и хуторов Ольшанского 
сельского поселения и годом вековой 
истории культуры молокан – последо-
вателей одного из течений духовного 
христианства. В XIX веке часть моло-
канских общин, стараясь избежать пре-
следования церкви, оставила родные 
места в центральной России и пересе-
лилась в Закавказье. Но обрести там 
вторую родину у них не получилось 
из-за русско-турецкой войны. Области, 

в которых располагались беженцы, на-
ходились в местах боевых действий и 
не раз переходили из рук в руки. Мо-
локанских парней начали забирать на 
службу в турецкую армию, девушек – 
воровать для женитьбы. Люди не захо-
тели мириться с неспокойной жизнью и 
решили переселиться.

В 1921 году от каждого селения были 
направлены представители, осматри-
вавшие предоставляемые места для 
будущих сел. Уже в 1922-м началось 
масштабное переселение на север Це-
линского района Ростовской области. 
Так появились Ольшанка, Богдановка, 
Васильевка, Головановка, Обильное, 
Прелестное, Родионовка. 

Сначала в селах обосновались при-
мерно сто семей. Первую зиму пере-
жили в вырытых землянках, а на сле-
дующий год принялись за постройку 
домов. Обрабатывали землю, разводи-
ли крупный рогатый скот, овец, птицу. 

в год столетИя сел 

В год столетия образования сел и 
хуторов Ольшанского района работ-
никами культуры совместно с отделом 
культуры Администрации Целинского 
района, Администрацией Ольшанского 
сельского поселения реализован це-
лый ряд проектов по сохранению мо-
локанской культуры сел Васильевка, 
Богдановка, Ольшанка и Журавлевка. 

Прошли встречи с представите-
лями молоканских собраний Васи-
льевки и Журавлевки. Масштабное 
празднование векового юбилея сел и 
хуторов состоялось в сентябре. Были 
организованы концертные програм-
мы «Сто лет живет село мое родное» 
в Журавлевском сельском Доме куль-
туры, «Село мое, ты песня и леген-
да» в Ольшанке. 

Кульминацией 100-летнего юбилея 
переселения молокан с Закавказья 
стал «Праздник жатвы» в селе Васи-
льевка, который посетили представи-
тели молоканских собраний со Став-
ропольского края, Ростовской области, 
Целинского района и Ольшанского по-
селения.

Ксения Жукова, 
фото автора и из архива Администрации 

Ольшанского сельского поселения
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Чтобы контрактные средства рас-
ходовались по назначению, специали-
стами управления регулярно прово-
дятся проверки закупок или работ по 
модернизации бизнеса. Во многом по-
этому многие участники программы ле-
гализовались и начали платить налоги.

Один из успешных примеров такой 
практики – семья Толкачевых. В ней 
подрастают четверо детей от 5 до 12 
лет, мама – домохозяйка. После за-
ключения социального контракта глава 
семьи Вячеслав Толкачев зарегистри-
ровался в качестве самозанятого. На-
правление его бизнеса – фасадные 
работы. Доход семьи по окончании кон-
тракта увеличился более чем в 3 раза и 
составляет 126 тысяч рублей в месяц.

Другой пример – семья Мельнико-
вых, в ней трое детей от 2 до 14 лет. 
Мама осуществляет уход за ребенком, 
отец – самозанятый. После заключе-
ния контракта он приобрел фрезерный 
станок с ЧПУ для производства дета-
лей для мебели, расширил их ассор-
тимент, снизил себестоимость продук-
ции. Доход вырос до 200 тысяч рублей 
в месяц, что практически в 5 раз пре-
вышает материальный уровень семьи 
до обращения за помощью.

В прошлом году Таганрогским ин-
ститутом управления и экономики был 
проведен социологический анализ, 

цель которого – лучше понимать ауди-
торию и ее мотивацию. Вот его резуль-
таты. Три четверти таких контрактни-
ков (77,6%) являются самозанятыми 
– это 7,5% от всех самозанятых в Та-
ганроге. Ими уплачено 10% от всех на-
логовых поступлений на профессио-
нальный доход в городе. Многие из них 
уже имеют опыт ведения своего дела 
и планируют наем персонала. Осно-
вали свой бизнес в сфере услуг 63,8% 
участников – они оказывают юридиче-
скую и риэлтерскую помощь, открыли 
ателье, автомастерские, фотостудии, 
салоны красоты.

На втором месте находится произ-
водственная отрасль (12,1% участ-

ников). Предприниматели занимают-
ся гончарным делом, изготовлением 
мебели, тротуарной плитки, кованых 
изделий, торговлей, строительством, 
ремонтом.

В октябре 2022 года в Таганроге 
впервые прошел интерактивный фо-
рум «Социальный контракт – путь 
к успеху», в котором приняли уча-
стие министр труда и социального 
развития Ростовской области Е.В. 
Елисеева, коллеги из Матвеево-Кур-
ганского и Куйбышевского районов, 
представители городских структур, 
бизнес-сообщества, высшей школы 
экономики, индивидуальные пред-
приниматели, студенты. На форуме 
были подведены итоги работы, пред-
ставлены образцы продукции, состо-
ялся обмен опытом. 

находят работу по душе

Социальные контракты по трудо-
устройству тоже оказались результа-
тивными. До 67% из них показали рост 
доходов и нормализацию ситуации в 
семье. Чаще всего они были заключе-
ны дипломированными специалиста-
ми. Эти контракты помогают решить 
проблему квалифицированных кадров, 
актуальную для различных отраслей 
экономики.

Вакансии для трудоустройства 
предоставили Таганрогский металлур-
гический завод, ТАНТК им. Г.М. Бери-
ева, магазин «Магнит», детские сады 
и школы города. Среди участников на-
правления много одиноких родителей, 
молодых специалистов, граждан пред-
пенсионного возраста, инвалидов.

Так, Яна Линкевич (ей 24 года, она 
инвалид 2-й группы с детства) на 
момент обращения за помощью со-
стояла на учете в Центре занятости. 
После заключения контракта Яна 
устроилась в центр изучения ино-
странных языков педагогом дополни-
тельного образования с зарплатой 16 
тысяч рублей. 

Реализация программы проходит 
при участии городского Центра занято-
сти населения. Все граждане получа-
ют услуги профориентации, проходят 
собеседования с работодателями, 
принимают участие в ярмарках вакан-
сий. За два года порядка 30% соиска-
телей окончили курс профессиональ-
ного обучения, при этом наибольшим 
спросом пользовались специальности 
«Бухучет и налогообложение», «Порт-
ной», «Воспитатель».

Специалисты центра для повыше-
ния результативности такой работы 
планируют чаще выезжать к студен-
там, проводить профильные мини-яр-
марки вакансий, круглые столы с ка-
дровыми службами. 

 
выйтИ Из жИзненного пИке

Третье направление – социальные 
контракты по преодолению трудной 
жизненной ситуации. Они заключают-
ся в самых сложных ситуациях: с не-
полными семьями, воспитывающими 
инвалида; с родителями, которые сами 
тяжело больны, но воспитывают детей. 
Во всех таких случаях специалисты 
выезжают по месту жительства. 

За два года этот вид контракта за-
ключила 201 семья, из них 195 – семьи 
с детьми, 6 – со взрослыми инвалида-

ми. Благодаря этому семьи решают не-
отложные бытовые проблемы. 

«Однако, по нашему мнению, такой 
контракт не обеспечивает устойчи-
вого роста доходов и не стимулирует 
на поиск выхода из сложного положе-
ния. Так, доход увеличили лишь 53% 
получателей, из них порог бедности 
преодолели 20%. У остальных семей 
материальное положение осталось 
на прежнем уровне. При сравнении 
размеров среднедушевого дохода до 
и после обращения наибольший рост 
показали контракты на предпринима-
тельство, здесь разница превысила 
158,3%. После заключения контрактов 
на поиск работы доход в среднем уве-

За два года в этой области управле-
нием в этой сфере сделано немало, 
накоплен полезный опыт, который 
вполне может пригодиться и на других 
территориях. Сегодня мы расскажем 
об этом опыте, а также о конкретных 
примерах таких соглашений и их под-
час удивительных результатах. 

 
перепрыгнуть Через порог 
бедностИ

Как рассказали специалисты управ-
ления, социальный контракт – это 
зачастую единственный инструмент, 
который позволяет заложить основу 
финансового благополучия и семей, и 
отдельных граждан на долгое время. 
Его важная черта – вариативность. 
Студентам контракт позволяет совме-
щать работу с учебой, людям с се-
мейными обязанностями – подобрать 
удобный график занятости, инвалидам 
– учесть особенности здоровья при вы-
боре рода деятельности.

За два года в Таганроге было заклю-
чено 669 социальных контрактов по 
четырем направлениям. С учетом всех 
членов семей поддержку получили 
2100 человек. Свыше 73% контрактов 
оформлены семьями с детьми, чет-
верть из них – многодетные, Семьи с 
детьми-инвалидами заключили 24 кон-
тракта, всего в таких семьях порядка 
800 детей.

В 2021-2022 годах в Таганроге на со-
циальные контракты было направлено 
более 85 млн рублей. По результатам 
завершенных контрактов более 67% 
семей повысили первоначальный до-
ход, половина из них преодолела порог 
бедности. Отдельные семьи увеличи-
ли доход в несколько раз.

в прИорИтете – поддержка 
ИнИцИатИвы

Самыми эффективными являются 
контракты на открытие или развитие 
собственного дела, 82% из них пока-
зали положительные результаты. Глав-
ным условием успеха стало увеличе-
ние размера выплаты до 350 тысяч 
рублей, профессиональная подготовка 
участников и их опыт работы.

Остальные семьи полностью вы-
полнили условия контракта, но ввиду 
отсутствия необходимых навыков до-
бились лишь стабилизации матери-
ального положения. 

Открытие предпринимательства 
требует самого внимательного под-

хода к тем, кто претендует на такой 
вид социального контракта. Имен-
но поэтому в УСЗН Таганрога были 
выработаны меры в помощь таким 
претендентам. Так, специалисты 
центра «Мой бизнес» проводят пси-
хологическое тестирование, они же в 
тандеме с Фондом поддержки пред-
принимательства разработали ти-
повой резюме-проект бизнес-плана. 
Каждый участник данной программы 
имеет возможность пройти обучение 
по курсу «Основы предприниматель-
ской деятельности». Чаще всего 
занятия проходят на площадке Та-
ганрогского института управления и 
экономики. 

личился на 77%. Контракты в связи с 
трудной ситуацией дали увеличение 
лишь на 16%», – рассказала руководи-
тель таганрогского УСЗН Вера Анато-
льевна Котова. 

 
важно внИкнуть в деталИ

Многое зависит от организации ра-
боты. В Таганроге основными прин-
ципами при оформлении контрактов 
являются индивидуальный подход и 
межведомственное взаимодействие. 

Большое значение имеет началь-
ный этап оформления контракта, ког-
да на собеседовании совместно со 
специалистом разбираются причины 
материальных трудностей семьи, раз-
рабатывается социальная программа 
адаптации, пошагово подбирается 
маршрут выхода из сложной ситуа-
ции. При необходимости в программу 
включаются дополнительные виды 
поддержки: оформление адресных вы-
плат или патронаж за тяжелобольным 
родственником, устройство ребенка в 
детский сад или социальное сопрово-
ждение семьи с детьми.

За время действия программы в го-
роде сложилась традиция продолжать 
сотрудничество с ее участниками даже 
по окончании контрактов. Предпри-
ниматели откликаются на полезные 
для города инициативы и социальные 
проекты. Они занимаются пошивом 
одежды для участников специальной 
военной операции, проводят экскур-
сии и мастер-классы для инвалидов, в 
том числе для посетителей отделения 
дневного пребывания Центра социаль-
ного обслуживания и для особенных 
ребят из клуба «Солнышко».

В ближайшее время в Таганроге от-
кроется сервис «Мастер на час» для 
пожилых граждан и инвалидов, в том 
числе клиентов СО НКО «Социальные 
услуги». Эта идея будет воплощена 
одним из участников программы со-
циального контракта. А на одном из 
телеграм-каналов заработает инфор-
мационная и диалоговая площадка 
по вопросам социальных контрактов, 
где в режиме онлайн можно будет по-
лучать консультации от компетентных 
специалистов и обмениваться личным 
опытом. 

 
работают на одно дело

Помочь людям и целым семьям вы-
браться из непростой ситуации, осо-
бенно когда в них находятся инвалиды 
или беспомощные старики, забота о 
которых занимает уйму времени и не 
позволяет членам семей полноценно 
трудиться, призвана другая органи-
зация приморского города. Это МБУ 
«Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов города Таганрога».

Сегодня ЦСО – это сплоченный и 
профессиональный коллектив числен-
ностью более 340 человек, имеющий 
отличные показатели в работе. Это 12 
отделений социального обслуживания 
на дому и 4 специализированных от-
деления социально-медицинского об-
служивания на дому. В составе центра 
есть также социально-реабилитацион-
ное отделение дневного пребывания, 
службы «Доступный город» и «Пункт 
проката технических средств реаби-
литации», университет третьего воз-
раста, школа родственного ухода за 
тяжелобольными гражданами. Здесь 
ежегодно около 4500 гражданам ока-
зываются десятки тысяч услуг. 

В сентябре таганрогскому ЦСО ис-
полнится 30 лет. Подготовка к этому 
юбилею уже идет. В рамках юбилейных 
мероприятий будет немало интересно-
го. Это выставка рисунков и плакатов 
«Социальный калейдоскоп», презен-
тация социальных проектов системы 
долговременного ухода, чествование 
ветеранов социальной службы. 

Центр уверенно развивается, у него, 
без сомнения, есть достойное буду-
щее, залогом чему – сотни налажен-
ных судеб, семей, которые получили 
поддержку и важный импульс для сво-
его развития.

Геннадий Белоцерковский, 
фото предоставлены таганрогскими 

УСЗН и ЦСО

Здания, на которых фасадные работы выполнены в рамках социального контракта 
В. Толкачевым.

На одном из мероприятий, проведенных таганрогским Управлением соцзащиты 
населения. Руководитель Управления В.А. Котова – вторая слева.

Идут занятия с пожилыми людьми в социально-реабилитационном отделении дневного 
пребывания таганрогского ЦСО.

Деньги в обмен на успех
Особое место в рабо-
те Управления соци-
альной защиты насе-
ления (УСЗН) города 
Таганрога занимает 

заключение социаль-
ных контрактов. Это 

соглашения между 
малоимущей семьей 
(гражданином) и ор-

ганом социальной 
защиты населения 

по выполнению меро-
приятий для выхода 
из трудной жизнен-

ной ситуации.
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Защищать интересы представите-
лей старшего поколения, помогать 
одиноким, попавшим в беду, создавать 
достойные условия жизни ветеранам 
и инвалидам – благородная и ответ-
ственная задача. Директор Центра 
социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов Гуково 
Ирина Сергеевна Руденко рассказала 
о том, как ведется эта деятельность на 
территории города.  

– Ирина сергеевна, расскажите, 
пожалуйста, кому центр оказывает 
услуги? сколько человек и какого 
возраста стоит на учете?

– Получателями социальных услуг 
в центре являются граждане пожилого 
возраста и инвалиды (в том числе де-
ти-инвалиды), полностью или частично 
утратившие способность к самообслу-
живанию в связи с преклонным возрас-
том, болезнью, инвалидностью, а так-
же члены семей граждан, призванных 
на военную службу по мобилизации. 
На социальном обслуживании в цен-
тре состоит 1069 человек в возрасте 
от 15 лет.

– какие услуги оказывают населе-
нию? 

– С учетом индивидуальных по-
требностей людей, состоящих у нас 
на учете, предоставляются социаль-
но-бытовые, социально-медицинские, 
социально-психологические, социаль-
но-педагогические, социально-право-
вые, социально-трудовые услуги, а 
также услуги в целях повышения ком-
муникативного потенциала граждан, 
имеющих ограничения жизнедеятель-
ности, в том числе детей-инвалидов, 
срочные социальные и дополнитель-
ные услуги. 

– расскажите, пожалуйста, о цен-
тре. кто работает в этой непростой 
сфере? много ли сотрудников?

– Центр социального обслуживания 
– одно из ведущих учреждений горо-
да. Здесь трудятся более 170 человек 
– это специалисты по социальной ра-
боте, медицинский персонал, психолог 
и многие другие. Все они профессио-
налы своего дела, имеющие огромный 
опыт взаимодействия с людьми.

– хотелось бы также услышать 
несколько слов об истории центра. 
когда он был создан? каковы по-
следние итоги деятельности? 

– Центр социального обслуживания 
нашего города имеет давнюю историю. 
В 1987 году по решению исполкома Гу-
ковского горсовета народных депутатов 
при отделе социального обеспечения 
было организовано отделение по об-
служиванию на 80 человек. В 1989-м 
территориальный центр социального 
обслуживания населения выделен в са-
мостоятельную организацию. Сегодня 
в структуре центра 4 отделения надо-
много обслуживания, 2 отделения со-
циально-медицинского обслуживания 
на дому, 2 стационарных социально-ре-
абилитационных отделения. Центр об-
служивает более тысячи человек. Вве-
дена система долговременного ухода 
за гражданами пожилого возраста и ин-
валидами, направленная на развитие и 
поддержание их функциональных спо-
собностей, включающая социальное 
обслуживание и медицинскую помощь 
на дому и в стационарной форме.

На базе учреждения действуют:
• курсы компьютерной грамотности 

для пенсионеров нашего города; 
• пункт проката средств реабилита-

ции, где можно получить во временное 
пользование трости, ходунки, инвалид-
ные кресла и тому подобное;

• услуга «социальное такси» для ин-
валидов и граждан, имеющих ограни-
чения к передвижению;

• объединение «Серебряный волон-
тер» с участием граждан старше 50 
лет.

Центр поддерживает тесные свя-
зи с общественными организациями, 
плодотворно сотрудничает с предста-
вителями молодежного волонтерского 
движения.

– Ирина сергеевна, какие планы 
по развитию центра?

– В наших планах – участие в феде-
ральных отраслевых и региональных 
программах и проектах в области со-
циально-медицинского обеспечения 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов. Мы намерены увеличивать коли-
чество жителей города, получающих 
обслуживание на дому и в социально-
реабилитационном отделении, расши-
рять перечень дополнительных услуг, 
обеспечивать мероприятия по органи-
зации повышения квалификации, про-
фессиональной переподготовки и ста-
жировки социальных и медицинских 
работников. 

В Центре социального обслужива-
ния граждан пожилого возраста и инва-
лидов умеют и любят работать с людь-
ми. Здесь учитывают особенности 
представителей старшего поколения, 
инвалидов, знают, как их успокоить, 
приободрить, поддержать и вселить 
в каждого уверенность, как стать на-
деждой и опорой. Сочувствие, мило-
сердие, доброжелательность – вот 
основные качества тех, кто работает в 
учреждении. Благодаря таким сотруд-
никам жители города с ограниченными 
физическими возможностями и пенси-
онеры получают должный уход и учат-
ся снова радоваться жизни. 

Ксения Жукова,
фото из архива Центра социального 

обслуживания Гуково

Ирина	 Сергеевна	 Руденко	 руководит	Центром	 социального	 об-
служивания граждан пожилого возраста и инвалидов города Гуково 
с	1996	года.

Ирина	 Сергеевна	 имеет	 высшее	 профессиональное	 образова-
ние:	 в	 1984	 году	 окончила	 Новочеркасский	 ордена	 «Знак	 Почета»	
инженерно-мелиоративный	 институт	 (сейчас	 это	 Новочеркасская	
государственная	 мелиоративная	 академия),	 получив	 квалифика-
цию	«инженер-гидротехник»	по	специальности	«Гидромелиорация».	
В 1994	году	получила	диплом	Ростовского	государственного	универ-
ситета	(специальность	«Социальная	работа»,	квалификация	по	ди-
плому	–	социальный	работник).

И.С.	Руденко	–	депутат	Гуковской	 городской	Думы	7-го	 созыва.	
Награждена	почетной	грамотой	Министерства	труда	и	социальной	
защиты	Российской	Федерации,	нагрудным	знаком	«Отличник	соци-
ально-трудовой	сферы»	Министерства	труда	и	социальной	защиты	
Российской	Федерации.

Замужем.	Имеет	двоих	взрослых	детей.

Добрые и надежные
В Центре социального обслуживания граждан пожилого возраста и ин-
валидов Гуково знают все нюансы оказания помощи людям почтенного 
возраста и инвалидам.

Заведующий отделом образования 
Администрации Матвеево-Курганского 
района Наталья Николаевна Гринчен-
ко прошла весь профессиональный 
путь, начиная от школьного учителя. 
В интервью «Парламентскому вестни-
ку Дона» Наталья Николаевна расска-
зала об итогах образовательной дея-
тельности в районе за 2022 год, планах 
и задачах на 2023 год.

В рамках подготовки образователь-
ных учреждений к новому учебному 
году были проведены косметические 
ремонтные работы, благоустроены 
прилегающие территории во всех об-
разовательных учреждениях района. 
Завершился ремонт столовой Матвее-
во-Курганской школы №1, что позволи-
ло более качественно провести летнюю 
оздоровительную кампанию. 

Важнейшим вопросом в районе 
является обеспечение антитеррори-
стической безопасности на объектах 
образования. В связи с этим в 12 обра-
зовательных учреждениях установле-
на система экстренного оповещения о 
чрезвычайных ситуациях. 

В целях обновления материально-
технической базы для детского сада №8 
«Ромашка», детского сада №37 «Руче-
ек» и детского сада №10 «Семицветик» 
были приобретены теневые навесы. 
Также на территории этих учреждений 
установлено уличное игровое оборудо-
вание. В детском саду №10 «Семицве-
тик» появилась сенсорная комната. 

В рамках проекта «Современная 
школа» национального проекта «Об-
разование» на базе 7 школ района с 
1 сентября 2022 года для ребят откры-
ты современные центры образования 
естественно-научного и технологиче-
ского профилей «Точка роста». Обнов-
лены помещения в школах, установ-
лено новое оборудование, получены 
средства обучения и воспитания для 
реализации данных направлений. Все-
го в районе с 2020 года открыто 15 цен-
тров образования «Точка роста». 

Для поселковых школ (Матвеево-Кур-
ганская школа №1, Матвеево-Курганская 

В Матвеево-Курганском районе образование на высоте 
Все знают, что дети – это наше будущее. От того, какими ста-
нут, повзрослев, эти мальчики и девочки, зависит жизнь страны. 
Вот почему воспитание и обучение, идущие рука об руку, во 
все времена считались одними из важнейших процессов в обще-
стве. В Администрации Матвеево-Курганского района вопросы 
образования – в числе наиболее приоритетных и находятся на 
личном контроле у главы Администрации   Дины Владимировны 
Алборовой.  

школа №2 и Матвеево-Курганская школа 
№3) приобретены полосы препятствий. 
Для кружковой работы приобретен спор-
тивный инвентарь. Для предмета «Ос-
новы безопасности жизнедеятельности» 
закуплены макеты автоматов.

Для Матвеево-Курганской школы 
№2 была приобретена и установлена 
автоматизированная  модульная ко-
тельная. 
дошкольное образованИе

В Матвеево-Курганском районе 25 до-
школьных образовательных организаций 
и три дошкольные группы при Марьев-
ской, Новоандриановской и Екатери-
новской средних общеобразовательных 
школах, 4 дошкольных учреждения об-
щеразвивающего вида второй категории: 
детский сад №1 «Аленушка», детский 
сад №3 «Сказка», детский сад №4 «Ла-
сточка», детский сад №34 «Аленушка». 

В Матвеево-Курганском районе 8 
базовых дошкольных учреждений, 2 
дошкольных учреждения со статусом 
«Детский сад высокой культуры и об-
разцового содержания».

На базе детского сада №10 «Семиц-
ветик» открыт муниципальный методи-
ческий ресурсный центр по проблеме 
«Инновационные подходы к физкуль-
турно-оздоровительной работе с до-
школьниками». Шесть дошкольных уч-
реждений имеют статус «казачье» 
(детский сад №24 «Золушка», детский 
сад №9 «Незабудка», детский сад №8 
«Ромашка», детский сад №4 «Ласточ-
ка», детский сад №1 «Аленушка», дет-
ский сад №36 «Ягодка»).

В детских садах района воспитыва-
ются 1300 дошкольников. В настоящее 
время очередь в дошкольные образо-
вательные учреждения отсутствует. 

школьное образованИе 
В Матвеево-Курганском районе 4336 

школьников. В прошлом году здесь отме-
чено 16 «федеральных» медалистов. Ре-
гиональные медали в 2022-м «За особые 
успехи выпускнику Дона» получили трое 
(в 2021-м таких претендентов не было).

В этом учебном году обеспеченность 
педагогическими кадрами составляет 
98%. Имеющиеся вакансии закрывают-
ся за счет внутреннего и внешнего со-
вместительства, переподготовки и по-
вышения квалификации педагогических 
работников. Проводится работа с Таган-
рогским институтом имени А.П. Чехова по 
привлечению студентов в образователь-
ные учреждения. В программе «Земский 
учитель» участвовало три школы района.  

В прошлом году учитель начальных 
классов Ряженской школы Светлана 
Валерьевна Серикова стала победите-
лем конкурса на присуждение премий 
лучшим учителям за достижения в пе-
дагогической деятельности в Ростов-
ской области. 

Учителю начальных классов Мат-
веево-Курганской школы №2 Алле 
Ивановне Касьяненко за многолетнюю 
профессиональную и общественную 
деятельность присвоили звание «Луч-
ший работник образования Дона».

В феврале 2022 года прошел муни-
ципальный этап регионального кон-
курса «Лучший урок с использованием 
высокотехнологичного оборудования 
центров образования «Точка роста». 
В проекте участвовали 12 педагогов из 
8 образовательных организаций. 

По итогам 2022 года педагогам Матве-
ево-Курганского района присвоены звания 
«Почетный работник сферы образования 
Российской Федерации», вручены почет-

ные грамоты Министерства просвещения 
Российской Федерации «За многолетний 
добросовестный труд и значительные за-
слуги в сфере образования», благодар-
ственные письма Министерства общего 
и профессионального образования Ро-
стовской области, нагрудный знак «За 
верность профессии», ведомственный 
знак отличия Министерства просвеще-
ния Российской Федерации «Отличник 
просвещения» и другие награды. 
дополнИтельное образованИе 

Развивается и дополнительное об-
разование школьников. Станцию юных 
техников посещают 240 человек в 10 
объединениях, а детско-юношескую 
спортивную школу – 729 человек. 
У Центра детского творчества – 771 
воспитанник в 40 объединениях.

В 2022 году мобильный технопарк 
«Кванториум» в рамках федерально-
го проекта «Успех каждого ребенка» 
национального проекта «Образова-
ние» продолжил свою работу на базе 
Анастасиевской, Греково-Тимофеев-
ской, Малокирсановской школ, Мат-
веево-Курганской школы №3, а также 
Станции юных техников и с 1 сентября 
начал осуществлять деятельность в 
Политотдельской школе. 
проект рдш

Мощным ресурсом воспитания оста-
ется Российское движение школьни-
ков. В этом учебном году учащиеся 
Матвеево-Курганского района участво-
вали в федеральных проектах и меро-
приятиях РДШ, становясь победителя-
ми и призерами. На базе 18 школ были 
созданы первичные отделения РДШ. 

18 декабря 2022 года в Москве на VI 
съезде РДШ принято решение о реор-
ганизации структуры путем присоеди-

нения к Российскому движению детей 
и молодежи (РДДМ). В 23 общеобра-
зовательных организациях Матвеево-
Курганского района проводится рабо-
та по созданию первичных отделений 
Российского движения детей и молоде-
жи «Движение первых».
«бИлет в будущее»

С 1 сентября стартовала работа об-
новленной платформы проекта ранней 
профориентации «Билет в будущее», 
разработанная Фондом гуманитарных 
проектов. В этом учебном году к про-
грамме присоединились более 500 
учащихся района. Школьники прошли 
интерактивные уроки, профориентаци-
онную онлайн-диагностику и профес-
сиональные пробы на различных пред-
приятиях, посетили вузы и колледжи 
Ростовской области (в том числе в он-
лайн-режиме).

В 22 общеобразовательных органи-
зациях Матвеево-Курганского района 
созданы спортивные клубы. В рамках 
проекта «Ростсельмаш – лига» раз-
вивается тэг-регби. Девять общеоб-
разовательных организаций района 
участвуют в соревнованиях по этому 
популярному направлению. 

С 1 сентября 2022 года в рамках на-
ционального проекта «Образование» и 
федерального проекта «Патриотическое 
воспитание граждан Российской Феде-
рации» в общеобразовательных орга-
низациях Матвеево-Курганского района 
введена новая должность советника 
директора по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими общественными объ-
единениями. В обязанности советников 
входит организация общественно-по-
лезной деятельности школьников, во-
влечение их в творчество, участие во 
всероссийских конкурсах, мероприятиях 
общественных объединений и организа-
ций – одним словом, делается все для 
того, чтобы дети росли целеустремлен-
ными, активными и увлеченными.

Ксения Жукова, фото из архива отдела 
образования Администрации Матвеево-

Курганского района
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Муниципальное бюджетное учреж-
дение «Центр социального обслужи-
вания граждан пожилого возраста и 
инвалидов» Веселовского района ве-
дет свою историю с 1 января 1996 года 
на основании приказа Департамента 
социальной защиты и постановления 
Администрации Веселовского района 
«О расширении сети учреждений со-
циальной защиты населения Веселов-
ского района». О том, как развивается 
учреждение сегодня, о планах и дости-
жениях рассказала директор Наталья 
Петровна Сахарова.

Гражданам старшего возраста и ин-
валидам, нуждающимся в социальной 
реабилитации, центр оказывает услуги 
в стационарной форме обслуживания. 
Социальное обслуживание на дому по-
лучают люди (в том числе и пожилые), 
полностью или частично утратившие 
способность либо возможность ухажи-
вать за собой в связи с болезнью, ин-
валидностью (сюда же относятся дети-
инвалиды разного возраста), а также 
инвалиды, страдающие психическими 
расстройствами (в стадии ремиссии), 
лица, пострадавшие в результате 
чрезвычайных ситуаций, вооруженных 
межнациональных (межэтнических) 
конфликтов, несовершеннолетние и 
родители (законные представители) 

несовершеннолетних, находящихся в 
трудной жизненной ситуации. 

– В основном на социальном обслу-
живании у нас – инвалиды I и II группы, 
люди преклонного возраста, те, кто жи-
вут сами или совсем не имеют близких 
родственников и нуждаются в посто-
янном уходе. Возраст наших получа-
телей социальных услуг – от 36 до 97 
лет. В социально-реабилитационном 
отделении на обслуживании находится 
20 человек, социальное обслуживание 
на дому получают 720 человек, – рас-
сказала директор Центра социального 
обслуживания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов Веселовского райо-
на Наталья Петровна Сахарова. 

В центре оказывают социально-бы-
товые, социально-медицинские, со-
циально-психологические, социально-
правовые, социально-педагогические, 
социально-трудовые услуги, услуги в 
целях повышения коммуникативного 
потенциала людей, имеющих ограни-
чения жизнедеятельности, в том числе 
детей-инвалидов, срочные социаль-
ные и дополнительные услуги. 

Перечень дополнительных услуг 
расширяется каждый год, в зависимо-
сти от потребности и спроса. 

Социальное обслуживание на дому 
осуществляют 6 отделений в 22 хуто-

рах района. В 2005 году на базе центра 
было открыто социально-реабилита-
ционное отделение. С тех пор деятель-
ность МБУ ЦСО Веселовского района 
претерпевала не раз значительные 
изменения, но цель всегда оставалась 
одна – поддержка инвалидов и людей 
пожилого возраста. 

В МБУ ЦСО трудится 181 сотрудник. 
Большинство из них – это социальные 
работники, а также заведующие отде-
лениями, специалисты по социальной 
работе, бухгалтер, средний и младший 
медицинский персонал, повара, води-
тели, культорганизатор, трудотерапевт 
и другие. 

– Большинство из них трудятся в уч-
реждении уже много лет. Все они энер-
гичные, образованные, талантливые, 
понимающие, что такая работа – это 
неотъемлемая часть их жизни, жизни, 
наполненной любовью и милосерди-
ем к людям. Профессия социального 
работника остается одной из самых 
нужных и востребованных. Здесь не 
может быть безразличия – в нашей 
сфере деятельности нужно работать с 
открытым сердцем к тем, кто нуждает-
ся в помощи и уходе, – подчеркивает 
Н.П. Сахарова. 

Сотрудники центра проделали 
успешную и значимую работу по реше-

Работа с открытым сердцем
В Центре социаль-

ного обслуживания 
граждан пожилого 

возраста и инвалидов 
Веселовского района 
трудятся те, кто хо-
чет наполнить свою 
жизнь милосердием, 

состраданием и помо-
щью людям. 

нию основных задач в этой непростой 
сфере. В 2022 году помощь получили 
972 человека, было оказано 1 564 116 
социальных услуг. 

Услугами службы «социальное так-
си» воспользовался 131 человек. Она 
предполагает использование специали-
зированного автомобиля, оснащенного 
инвалидным подъемником, креплением 
для инвалидных колясок, а также лест-
ничным гусеничным подъемником для 
обеспечения свободного доступа инва-
лидов-колясочников к объектам соци-
альной инфраструктуры.

Сегодня в это трудно поверить, но 
когда-то такого вида транспорта попро-
сту не существовало. Передвижение 
маломобильной группы населения ста-
новилось личной проблемой каждого, 
заботились об этом близкие. Обычная 
поездка становилась по-настоящему 
грандиозным мероприятием, на кото-
рое необходимо было выделить целый 
день, найти транспорт, вмещающий 
инвалидную коляску и инвалида с со-
провождающим. Теперь, после появ-
ления услуги «социальное такси», все 
эти трудности остались позади. 

Программа «Старшее поколение» 
национального проекта «Демография» 
– еще одна популярная инициатива, 
призванная облегчить жизнь пожилых 
людей. Она позволяет с комфортом 

доставить человека в медицинское уч-
реждение и провести там необходимые 
обследования. В рамках проекта мо-
бильной бригадой Центра социального 
обслуживания Веселовского района осу-
ществлена доставка 1109 человек стар-
ше 65 лет в медицинские организации. 

В центре успешно функционирует 
клубно-кружковая форма работы по 
социальной реабилитации пожилых 
людей, поддержанию их физической 
активности и организации всесторон-
него досуга. Представители старшего 
поколения обучаются компьютерной 
и финансовой грамотности (услуги в 
данном направлении оказаны 1177 
гражданам). Пунктом проката техниче-
ских средств реабилитации воспользо-
вались 34 человека. 

Все это направлено на всесторон-
нюю (моральную и физическую) под-
держку пожилых людей и инвалидов, 
организацию их здорового и активного 
образа жизни. Сотрудники центра хо-
рошо знают, как работать с предста-
вителями старшего поколения и теми, 
кто имеет «особенности» развития, как 
успокоить человека, помочь ему пре-
одолеть депрессивные состояния. 

Ксения Жукова,
фото из архива центра социального 
обслуживания Веселовского района

Наталья Петровна Сахарова:
– А впереди у нас – большие планы. Это внедрение новых иннова-

ционных технологий, продолжение работы по развитию движения 
«Серебряный волонтер», созданному на базе нашего центра. Мы 
намерены и впредь оказывать пожилым людям и жителям с ограни-
ченными физическими возможностями полноценную, квалифициро-
ванную помощь. Находить новые подходы в осуществлении нашей 
главной задачи – защите нуждающихся и в поддержке людей с «осо-
бенностями» развития. Направления в работе могут быть разные, 
но ориентир один – работать для людей и на благо людей.

каждый второй 
Примечательно, что клиентом управ-

ления является каждый второй житель 
района. Все эти люди могут рассчиты-
вать на ту или иную помощь – в зави-
симости от конкретной ситуации.

– Для повышения рождаемости и 
стабилизации численности населения 
действует продуманная и хорошо вы-
строенная система федеральных и 
областных мер социальной поддержки 
(детских пособий, пособий одиноким 
и кормящим матерям, многодетным 
семьям и другим категориям), – рас-
сказала руководитель Управления 
социальной защиты населения Адми-
нистрации Веселовского района Ро-
стовской области Лариса Михайловна 
Голодных. – 1614 семей в Веселовском 
районе получают различные виды по-
собий на детей. Это семьи с невысо-
ким доходом, неполные, многодетные, 
семьи с детьми-инвалидами, а также 
находящиеся в социально опасном по-
ложении и нуждающиеся в особой за-
боте государства. В рамках поддержки 
многодетных семей в районе также 
производится выдача сертификатов 
регионального материнского капитала. 

На сегодняшний день выдано 525 
таких сертификатов, 314 уже реали-
зовано (на улучшение жилищных ус-
ловий, приобретение автотранспорт-
ного средства и прочие мероприятия). 
Управление социальной защиты про-
водит также организационные меро-
приятия по предоставлению канди-
датов из числа многодетных семей 
к награждению почетным дипломом 
губернатора Ростовской области «За 

заслуги в воспитании детей». На сегод-
няшний день уже пять семей получили 
эту высокую награду. 

Каждый год в рамках большой рабо-
ты по искоренению правонарушений, 
наркомании, пьянства среди несо-
вершеннолетних и борьбы с детской 
беспризорностью и безнадзорностью 
Управление социальной защиты насе-
ления Веселовского района проводит 
оздоровительную кампанию для ребят 
в возрасте от 6 до 18 лет в оздорови-
тельных учреждениях Ростовской обла-
сти и Краснодарского края. В прошлом 
году 123 ребенка смогли отдохнуть в 
лагерях и санаториях.

Управление оказывает помощь и 
тем, кто нуждается в социальной под-
держке в вопросах оплаты жилого по-
мещения и коммунальных услуг. Для 
этого реализуются ряд мер: выдаются 
субсидии на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг, производятся 
компенсации расходов на оплату жи-
лого помещения и коммунальных услуг 
в виде ежемесячных денежных выплат. 

льготнИкИ И ИнвалИды 
На сегодняшний день в Веселовском 

районе состоят на учете 1502 феде-
ральных льготника (ветераны и инвали-
ды Великой Отечественной войны, ин-
валиды всех групп), 2498 региональных 
льготников (ветераны труда, ветераны 
труда Ростовской области, граждане, 
пострадавшие от политических репрес-
сий, труженики тыла, сельские специ-
алисты), 32 гражданина, награжденных 
знаками «Почетный донор России» и 
«Почетный донор СССР».

В Веселовском районе проживает 
1267 инвалидов. В рамках государ-
ственной программы «Доступная сре-
да» обеспечивается инфраструктурная 
и транспортная доступность значимых 
объектов для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Также в со-
ответствии с индивидуальными про-
граммами реабилитации Управлением 
соцзащиты ведется работа по обеспе-
чению инвалидов техническими сред-
ствами реабилитации. В прошлом году 
выдано 44 таких средства. 

Начиная с 2021 года одним из важ-
ных направлений деятельности УСЗН 
Веселовского района является ока-
зание государственной социальной 
помощи на основании социального 
контракта. Уже заключено 152 контрак-
та по четырем направлениям: поиск 
работы, развитие личного подсобного 
хозяйства, осуществление индивиду-
альной предпринимательской деятель-
ности и осуществление иных меропри-
ятий, направленных на преодоление 
трудной жизненной ситуации. 

В связи с непростой экономической 
ситуацией, сложившейся в стране в 
прошлом году, на плечи сотрудников 
социальной защиты населения легла 
трудоемкая и очень ответственная 
работа, связанная с реализацией мер 
социальной поддержки лиц, вынуж-
денно покинувших территории Украи-
ны, Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, За-
порожской и Херсонской областей и 
прибывших на отдельные территории 
Российской Федерации в экстрен-
ном массовом порядке. Несмотря на 

все сложности, УСЗН Веселовского 
района с поставленными задачами 
справляется. Работа организована 
на должном уровне, за что коллек-
тив был отмечен благодарственным 
письмом министра труда и социаль-
ного развития Ростовской области 
Е.В. Елисеевой.

доступно И терпелИво 
Выполнение всех поставленных пе-

ред управлением задач осуществляет-
ся благодаря слаженной деятельности 
дружного коллектива, которым с 2014 
года руководит Лариса Михайловна Го-
лодных. Специалисты готовы ежеднев-
но терпеливо и доступно вести разъ-
яснительную работу среди населения 
по любым вопросам. Здесь сотрудни-
чают со всеми службами района и об-
ласти, организуют прием документов, 
формируют и ведут базы данных лиц, 
имеющих право на меры социальной 
поддержки, компенсации и выплаты 
в соответствии с федеральным и об-
ластным законодательством, чтобы в 
полной мере оказать помощь.

Сегодня в управлении трудится 24 
специалиста. Многие из них работают 
в структуре уже более двадцати лет. 
Это Е.Н. Рахуба, И.В. Соколова, И.А. 
Игнатов, Т.З. Грекова, Н.Ю. Месропян, 
И.С. Лукашова, Л.Г. Матвиенко, Т.В. 
Быкова, Н.В. Куприянова, Р.Н. Медве-
дев. Всем им известны многие непро-
стые годы становления службы соци-
альной помощи, но они не свернули с 
выбранного пути, обратив когда-то вы-
бранную профессию в свою миссию и 
предназначение. 

Управление не представляет свою 
деятельность и без специалистов, 
пришедших в коллектив несколько 
позднее. Это А.А. Волков, С.А. За-
болотина, Л.И. Здрок, Н.И. Портянко, 
Т.В. Васильева, Г.А. Петренко, Н.С. 
Умуш, А.В. Витюкова, В.А. Абакарова, 
Е.Н. Мельник, С.В. Дегтева. Всем со-
трудникам, от начальников отделов 
до специалистов, по роду деятельно-
сти приходится первыми принимать 
на себя волны людских проблем и в 
меру своих возможностей помогать 
решать их. 

За добросовестное исполнение 
должностных обязанностей, профес-
сионализм, ответственность руко-
водитель и сотрудники Управления 
социальной защиты неоднократно на-
граждались благодарственными пись-
мами и почетными грамотами главы 
Администрации Веселовского района, 
председателя Законодательного Со-
брания Ростовской области, министра 
труда и социального развития Ростов-
ской области. 

Безусловно, любая социальная де-
ятельность трудна, требует от сотруд-
ников огромного терпения, выдержки 
и профессионализма. Каждый день в 
Управлении социальной защиты на-
селения Веселовского района рабо-
тают с людьми, выполняя важнейшую 
цель – помогать тем, кто в этом нуж-
дается. 

Ксения Жукова, 
фото из архива Управления социальной 

защиты населения Администрации 
Веселовского района

Почетная миссия помогать людям 
Повседневная деятельность службы социальной защиты населения Веселовского района направле-
на на решение основных задач, поставленных Министерством труда и социального развития Ростов-
ской области и главой Администрации района. О том, какие и кому оказываются меры поддержки 
согласно федеральному и областному законодательству, – в беседе с руководителем Управления 
социальной защиты населения Администрации Веселовского района Ростовской области Ларисой 
Михайловной Голодных.
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Перед генподрядчиком – ООО 
«Управление механизации строитель-
ства «Минераловодское» – поставлена 
ответственная задача: сдать объект в 
эксплуатацию до 31 августа текущего 
года. Сроки сжатые, до конца осталось 
всего лишь полгода, и надо очень по-
стараться, чтобы успеть. 

Мы побывали на объекте и убеди-
лись: все это вполне реально. Несмо-
тря на сложные погодные условия – 
зима на дворе! – темпы работ набраны 
высокие. 

Застройщиком данного объекта вы-
ступила некоммерческая организация 
«Региональный фонд защиты прав 
граждан – участников долевого строи-
тельства». Вот что нам рассказал руко-
водитель Регфонда Владимир Борисо-
вич Петров:

«Данный объект находится под 
контролем как федеральных, так и 
областных структур. Это первый объ-
ект в Ростовской области, который 
реализуется в рамках федерального 
ППК «Фонд развития территорий». 
На стройке набрали хороший темп. 
Мы понимаем всю важность стоящих 
перед нами задач и делаем все, чтобы 
наши дольщики получили квартиры во-
время.

В Новочеркасске есть еще один по-
добный проблемный объект – много-
квартирный дом на спуске Герцена. 
Там, правда, небольшое количество 
обманутых дольщиков – 11. В текущем 
году и по этому объекту мы должны 
найти и принять решение, при этом 
рассматривается несколько вариан-
тов. Стоит задача: в 2023 году в целом 
по стране закрыть проблему обману-
тых дольщиков. И мы тоже работаем в 
этом направлении».

Выбор генерального подрядчика 
для дома на Дубовского проводился 
на открытом электронном аукционе, 
на тендер претендовали три органи-
зации. С помощью балльной системы 
была выбрана та из них, в которой 
был накоплен наибольший опыт в 
строительном бизнесе, где были са-
мые солидные оборотные денежные 
средства, количество сданных объ-
ектов и др. Иными словами, во главу 
угла при рассмотрении ставился фак-
тор надежности. Тендер в результате 
уверенно выиграло ООО УМС «Ми-
нераловодское» из Ставропольского 
края. 19 декабря 2022 года был за-
ключен договор на выполнение стро-
ительно-монтажных работ на сумму 
более 353 млн рублей.

Предприятие	ООО	УМС	 «Минераловодское»	 организовано	 в	
1997	году.	Это	современная	строительная	компания,	обладающая	
мощным	 производственным	 и	 техническим	 потенциалом,	 с	 без-
упречной	деловой	репутацией,	занимающая	особое	положение	на	
строительном	рынке	Северного	Кавказа.	

Компания	расположена	в	Пятигорске	–	городе,	имеющем	статус	
столицы	СКФО.	Она	специализируется	на	выполнении	общестро-
ительных	и	специальных	работ	по	возведению	зданий,	сооруже-
ний,	 производственных	 комплексов	 любой	 сложности,	 включая	
полный	перечень	работ	по	строительству	зданий	с	нуля.	 «Мине-
раловодское»	 имеет	 богатый	 опыт	 успешной	 реализации	 строи-
тельных	проектов	в	качестве	генерального	подрядчика	–	от	начала	
подготовительных	работ	до	сдачи	объектов	под	ключ	и	ввода	их	в	
эксплуатацию.

Предприятие	имеет	 большой	парк	 техники	и	 оборудования,	
оснащенную	производственную	базу.	Это	сварочный,	токарный	
и	 столярный	 цеха,	 заправочный	 комплекс,	 растворобетонный	
узел, ремонтная база, административное здание, бытовые по-
мещения,	места	складирования	материалов,	крытые	и	открытые	
гаражи и др. 

За	время	своей	работы	УМС	«Минераловодское»	зарекомендо-
вало	 себя	 с	наилучшей	 стороны	и	 завоевало	доверие	множества	
заказчиков.	

В	УМС	«Минераловодское»	трудится	сплоченная	команда	вы-
сококвалифицированных	 специалистов	 основных	 строительных	
специальностей, которые способны решить даже самые сложные 
задачи	качественно	и	за	весьма	короткий	срок.	Во	главе	органи-
зации	стоят	профессионалы	с	огромным	опытом	работы	в	данной	
области	и	наличием	управленческих	навыков.	

С	 30	 июня	 2017	 года	ООО	УМС	 «Минерало-
водское»	является	членом	Ассоциации	«Саморе-
гулируемая региональная организация строите-
лей	Северного	Кавказа»	 с	правом	осуществлять	
строительство,	 реконструкцию,	 капитальный	
ремонт	 объектов	 капитального	 строительства	
по	договорам	строительного	подряда,	заключае-
мым с использованием конкурентных способов 
заключения	 договоров	 в	 отношении	 объектов	
капитального	 строительства,	 в	 том	 числе	 в	 от-
ношении	особо	опасных,	технически	сложных	и	
уникальных	 объектов	 капитального	 строитель-
ства	 (кроме	 объектов	 использования	 атомной	
энергии).	

Предприятие	не	имеет	задолженности	по	на-
логам	и	сборам	в	местные,	краевые	и	федераль-
ные	 бюджеты.	 Финансовое	 состояние	 фирмы	
стабильное. 

ООО	 УМС	 «Минераловодское»	 с	 момента	
основания	 и	 по	 настоящее	 время	 принимало	
участие	в	реализации	большого	количества	про-
ектов	в	Ставропольском	крае	и	других	регионах	
Российской	Федерации.	

•	Так,	компания	принимала	участие	в	 строи-
тельстве	объекта	«Реконструкция	пассажирского	
вагонного	депо	Минеральные	Воды»,	в	 ходе	ко-
торого	освоила	570	млн	рублей.	

•	 В	 рамках	 подготовки	 города	 Сочи	 к	 ХХII	
Зимним	 Олимпийским	 играм	 выполнены	 ре-
монтные работы производственных и адми-
нистративных	 зданий	 ОАО	 «ФПК»	 на	 участке	
«Пассажирское	 вагонное	 депо	 Адлер».	 Сметная	
стоимость	составила	более	46	млн	рублей.	

•	 В	 2014	 году	 было	 начато	 строительство	
объекта	«Защита	города	Минеральные	Воды	от	
ливневого	 стока	 с	 горы	Змейки»	 сметной	 стои-
мостью	 325	 млн	 рублей.	 Объект	 сдан	 в	 ноябре	
2018	года.	

•	В	2014	году	начато	строительство	108-квар-
тирного жилого дома с подземной автостоянкой 
в	Железноводске,	 сметная	 стоимость	 –	 порядка	
173	млн	рублей.	Объект	сдан	в	2015	году.	

•	 С	мая	 2021	 года	 производилось	 выполне-
ние строительно-монтажных работ по приве-
дению	 в	 нормативное	 состояние	 территорий	
общего	 пользования	 Москвы.	 Объем	 работ	 –	
более	280	млн	рублей.	Сдано	заказчику	в	дека-
бре	2021	года.	

•	С	ноября	2022	года	выполняются	работы	по	
объекту	 «Строительство	 общеобразовательной	
организации	 на	 600	 мест	 в	 с.	 Троицком	Некли-
новского	 района»	 (Ростовская	 область).	 Объем	
работ	–	257	млн	рублей.	Срок	завершения	работ –	
третий	квартал	2023	года.

На строительстве придомовой подземной парковки.

Прораб М. С. Терехин и представитель технического заказчика А.А. Румянцев на 
стройке.

Строители из Минеральных Вод взялись за долгострой 
Новочеркасска
В решении проблемы обманутых дольщиков города Новочеркасска сде-
лан очень важный шаг. С декабря прошлого года здесь закипела работа 
на объекте, который был брошен обанкротившимся застройщиком еще в 
2016 году. К сожалению, он не выполнил своих обязательств перед участ-
никами долевого строительства. А их было достаточно много. В 8-этаж-
ном жилом доме, расположенном по адресу: ул. Дубовского, 18, по плану 
должно быть 48 квартир. Надо ли говорить о том, какие эмоции, какое 
облегчение испытывают сейчас эти люди, жившие в состоянии стресса 
все последние годы?

Работу «Минераловодского» можно 
сравнить с профессией дирижера, сво-
дящего в единый оркестр разнохарак-
терных порой музыкантов. В роли ген-
подрядчика компания умело планирует 
и координирует работы субподрядных 
организаций, поставщиков строймате-
риалов, конструкций и оборудования, 
организует взаимодействие со всеми 
участниками проекта.

…Любой строитель скажет: легче 
строить объект с нуля, нежели брать 
на себя недострой, на котором неиз-
вестно что вылезет. Именно поэтому 
ставропольцы предварительно под-
робно изучили документацию по объ-
екту, побывали и на стройплощадке в 
Новочеркасске. 

Как и ожидалось, объект оказался 
непростым. Его строительная готов-
ность тогда была на уровне 51 процен-
та. К сожалению, его просто бросили 
без проведения работ по консервации. 

По зданию было выполнено инстру-
ментальное обследование. Каждый 
элемент сооружения был досконально 
осмотрен обученными для этого спе-
циалистами с применением сложных 
приборов разрушающего и неразруша-
ющего контроля. При этом основной 
упор делался на основные несущие 
конструкции сооружения – нет ли там 
каких-либо деформаций и трещин? 
Брались пробы бетона на предмет того, 
соответствовала ли его марка тому, что 
требовалось. В результате было выда-
но техническое заключение о возмож-
ности завершения строительства этого 
объекта и о мероприятиях, которые для 
этого необходимо выполнить. 

Так, потребовалось демонтиро-
вать ряд элементов здания. Многие 
конструкции из-за того, что объект не 
был законсервирован, пришли в негод-
ность. Их сейчас приходится заменять. 
К счастью, в число таких конструкций 
не вошли каркас и фундамент здания. 
В основном это были ограждающие 
конструкции: окна, инженерные си-
стемы, которые не были защищены 
от внешнего воздействия, облицовка 
фасада, которую не успели в свое вре-
мя завершить. Заменяется на новую и 
кровля, не до конца выполненная. 

«К работе мы приступили 19 дека-
бря. На объекте сейчас постоянно на-
ходятся 33 человека. Часть из них мы 
привезли из Минвод, часть набрали 
здесь. Наиболее ответственные участ-
ки мы поручаем нашим людям. Среди 
них, например, бетонщики. Могли бы 
нарастить коллектив еще больше, од-
нако зимние погодные условия пока 
не позволяют выполнять многие виды 
работ. Нужно выдерживать технологи-
ческие нормативы. В середине марта 
планируем увеличить здесь состав до 
70 человек, при этом придется увели-
чивать продолжительность рабочего 
дня. Сроки строительства очень сжа-
ты, и это необходимо для того, чтобы 
сдать объект в намеченные сроки, обо-
значенные в контракте.

Техника здесь работает постоянно. 
В частности, это самосвалы на базе 
«КамАЗа», два полноповоротных экс-
каватора – гусеничный и колесный», – 
рассказал нам Александр Геннадьевич 
Ворошилов, заместитель директора 
УМС «Минераловодское». 

Рядом с жилым домом сейчас со-
оружается подземная парковка – до-
полнительная к той, что уже есть под 
зданием. Сейчас здесь идут земляные 
работы, после которых возьмутся за 
бетонные. Самосвалы один за другим 
вывозят землю. 

Как нам рассказали, квартиры в этом 
доме будут сдаваться их владельцам в 
стройварианте, под дальнейшую от-
делку. Отопление будет индивидуаль-
ным, в каждой из квартир смонтируют 
газовые котлы нового образца, очень 
надежные и безопасные. Установят 
также такие необходимые вещи, как 
газовые плиты, мойки, ванны.

…Предварительно попросив надеть 
на голову каску, по этажам строящего-

ся здания меня согласился провести 
прораб Максим Сергеевич Терехин. 
Вот что он рассказал: 

«Сейчас мы роем котлован под бу-
дущую парковку. Производится замена 
окон, а также работы в квартирах по 
электромонтажу, вентиляции, по систе-
мам канализации и водопроводу. Идет 
подготовка к монтажу новых фасадных 
конструкций. Старую фасадную плит-
ку приходится снимать, так как нахо-
дящийся за ней утеплитель промок и 
под плиткой уже никогда не просохнет. 
Это может привести к плесени, которая 
проявится потом в квартирах». 

Дом по улице Дубовского находится 
под жестким контролем. Об этом ска-
зал Алексей Алексеевич Румянцев, 
представитель технического заказчика 
по данному объекту – Федерального 
Фонда развития территорий: 

«Мы контролируем ход строительно-
монтажных работ в рамках утвержден-
ного и подписанного графика. Все рабо-
ты будут выполняться с присутствием 
надзорного органа строительного кон-
троля. От нас на эту площадку выделен 
сотрудник, который присутствует здесь 
ежедневно. Если нужно, и по выходным 
тоже. На данный момент каких-либо 
критических отклонений от графика нет. 
Замечаний по выполнению строитель-
но-монтажных работ тоже нет. Конечно, 
это пока только начальный этап. Ежене-
дельно, по средам, мы здесь проводим 
рабочие совещания с участием пред-
ставителей авторского надзора, служ-
бы технического заказчика и региональ-
ного фонда. Уверен, что этот важный 
объект будет сдан в срок и с должным 
качеством».

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора

Для сведения
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Депутаты Донского 
парламента почтили 
память воинов-
интернационалистов
Заместитель председателя Законодательного Собрания 
Ростовской области – председатель комитета по аграр-
ной политике Вячеслав Василенко и председатель ко-
митета Законодательного Собрания Ростовской области 
по взаимодействию с общественными объединениями и 
молодежной политике Ирина Жукова приняли участие в 
церемонии возложения цветов к мемориалу воинам-ин-
тернационалистам в Ростове-на-Дону.

– Мы живем в очень непростое и нео-
бычное время. Сейчас, я думаю, к каж-
дому приходит понимание, что знание 
истории и культуры своей страны – это 
не просто вопрос широкого кругозора 
и эрудиции, это вопрос государствен-
ной безопасности. И мы все понимаем, 
что воспитание гражданственности и 
патриотизма неотъемлемы от знания 
истории своей страны и, конечно же, 
истории своей малой родины, – ска-
зала заместитель председателя За-
конодательного Собрания Ростовской 
области – председатель комитета по 
образованию Светлана Мананкина.

В настоящее время ответ на вопрос, 
преподавать ли историю Донского 
края, – это самостоятельный выбор 
каждой конкретной школы. В связи 
с этим занятия по краеведению про-
водятся далеко не во всех средних 
общеобразовательных учреждениях, 
а в основном в тех, которые входят в 
систему непрерывного казачьего об-
разования.

Участники обсуждения были еди-
ны во мнении о том, что занятия по 
краеведению важны и нужны подрас-
тающему поколению, поэтому они 
должны стать неотъемлемой частью 
современной донской школы. Однако 
стандарты образовательного курса 
по истории устанавливаются на фе-
деральном уровне, и региональному 
компоненту в них уделяется не очень 
много места.

Депутат Государственной Думы от 
Ростовской области Лариса Тутова 
отметила, что наиболее оптималь-
ная модель – это когда в отдельно 
взятом регионе сформированы еди-
ные учебные пособия, экскурсии и 
выставки – все имеет одну норма-
тивную основу.

– Важно по аналогии с золотым 
стандартом образования, единым 
подходом разработать региональный 
историко-культурный стандарт в рам-
ках субъекта. Этот документ будет 
определять согласованный подход к 

преподаванию истории родного края, 
– сказала Лариса Тутова.

Краеведение можно преподавать 
школьникам в рамках внеурочных за-
нятий. Сейчас их объем составляет до 
10 часов в неделю. Предлагается хотя 
бы один час уделить изучению исто-
рии и культуры родного края. Причем 
внеурочный формат занятий откры-
вает для педагогов широкий выбор 
форм и приемов обучения. Это могут 
быть не просто уроки в виде лекций и 
контрольных, но и экскурсии по зна-
ковым местам и музеям, турпоходы, 
встречи со знаменитыми земляками, 
диспуты, квизы и многое другое.

Курс краеведения, по мнению 
участников обсуждения, должен ох-
ватывать 5-9-е классы средней шко-
лы. В этом возрасте дети уже могут 
осознанно подходить к изучению 
истории малой родины, и в то же вре-
мя они не так загружены узкоспециа-
лизированными занятиями, как стар-
шеклассники.

В Ростове-на-Дону студия работа-
ла на площадке молодежного про-
странства Дом Культурных «Правда!». 
Участники телемоста обсудили значи-
мость отмечаемой даты и поговорили 
об основных этапах освобождения 
Донбасса в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Оккупация Луганска, но-
сившего в годы Великой 
Отечественной название 
Ворошиловград, длилась 
212 дней. Ее результатом 
были тысячи замученных 
и расстрелянных людей, 
варварски уничтоженные 
школы и предприятия, 
взорванные мосты и более 
двух тысяч стертых с лица 
земли жилых домов.

Ростов-на-Дону пере-
жил две оккупации. Пер-
вая длилась восемь дней 
и получила название «кро-
вавая неделя». Вторая 
оккупация растянулась 
на 205 дней. Она осталась в памяти 
горожан как страшное время зверств, 
жестокости и разрушений. В одной 
только Змиевской балке были убиты 
27 тысяч горожан.

Сегодня жители Ростова-на-Дону и 
Луганска в равной мере преклоняются 
перед светлой памятью освободите-
лей и перед поколением, восстанавли-
вавшим разрушенные города в после-
военные годы.

Кроме того, темой диалога стала 
и нынешняя ситуация на Донбассе. 
Участники телемоста сошлись во мне-
нии, что она во многом похожа на со-
бытия 80-летней давности, когда Крас-
ная армия освобождала от нацистов те 
же населенные пункты, которые сегод-
ня освобождают российские бойцы.

Обсуждая вклад волонтерского 
движения России в помощь новым 
регионам, участники отметили, что 14 
февраля 1943 года наряду с Ростовом-
на-Дону и Луганском был освобожден 
еще один знаковый город – Краснодон 
– родина легендарной «Молодой гвар-
дии». Юные подпольщики, противосто-
явшие немецко-фашистским оккупан-
там, и сегодня являются для молодежи 
Луганской Народной Республики и Ро-

стовской области примером беззавет-
ной преданности Отчизне, готовности 
жить и погибнуть ради свободы и бла-
гополучия родной земли.

– 80 лет назад были одновремен-
но освобождены нашими войсками 
Ростов-на-Дону, Ворошиловград, Лу-
ганск и Краснодон. Мы были единой 

страной и остаемся единой 
страной. Мы были единым 
народом и остаемся единым 
народом, несмотря ни на ка-
кие испытания, несмотря на 
ту ложь, которая льется се-
годня со стороны Запада на 
Россию в информационном 
пространстве. И совершен-
но точно, если молодежь по-
лучает достоверную инфор-
мацию, остается вместе со 
своим народом, вместе со 
своей страной, то будущее 
нашего Отечества в надеж-
ных руках, – отметил спикер 
Донского парламента Алек-
сандр Ищенко.

Итогом межрегионального теле-
моста стало несколько совместных 
инициатив. Так, улице в Луганске 
будет присвоено имя советского во-
еначальника, уроженца Ростовской 
области, дважды Героя Советского 
Союза генерала армии Д.Д. Лелю-
шенко, который был активным участ-
ником операции по освобождению 
Донбасса в годы Великой Отече-
ственной войны.

80 лет назад Ростов-на-Дону 
был освобожден 
от немецко-фашистских захватчиков

Губернатор Ростовской области Василий Голубев, председатель Законода-
тельного Собрания Ростовской области Александр Ищенко и депутаты Донско-
го парламента возложили цветы к мемориальному комплексу «Воинам-осво-
бодителям города Ростова-на-Дону от немецко-фашистских захватчиков» на 
Театральной площади донской столицы.

Собравшиеся почтили минутой молчания память защитников и освободите-
лей города, погибших во время оккупации мирных жителей.

Торжественная церемония в честь 80-летия освобождения Ростова-на-Дону 
от немецко-фашистских захватчиков завершилась прохождением роты почет-
ного караула.

В день освобождения 
от немецко-фашистских захватчиков 
Ростов-на-Дону и Луганск связал телемост
В день 80-летия освобождения от немецко-фашистских захватчиков, отмечаемого одновременно 
и в Ростове-на-Дону, и в Луганске, был проведен телемост с участием председателя Законода-
тельного Собрания Ростовской области, секретаря Ростовского регионального отделения партии 
«Единая Россия» Александра Ищенко, председателя Народного совета ЛНР, секретаря Луганского 
регионального отделения «Единой России» Дениса Мирошниченко, ученых-историков, волонтеров 
и учащейся молодежи.

Донским школьникам нужны 
внеурочные занятия по краеведению
К этому выводу пришли участники 
круглого стола, посвященного вопросу 
введения в школах Ростовской области 
обязательного курса истории Донского 
края. В обсуждении приняли участие 
депутаты Законодательного Собрания, 
представители органов исполнитель-
ной власти, историки, педагоги и, ко-
нечно, сами школьники.

15 февраля 1989 года последняя колонна Советской Армии покинула тер-
риторию Демократической Республики Афганистан. Из почти 8 тысяч жителей 
Ростовской области, принимавших участие в боевых действиях, погибло 257 
человек, 396 получили ранения, а 174 остались инвалидами.

В 2010 году Президентом России был подписан федеральный закон, вклю-
чающий 15 февраля в список памятных дат как День памяти о россиянах, ис-
полнявших служебный долг за пределами Отечества.

– Русскому народу всегда было присуще по своей натуре помогать и под-
держивать тех, кто в этом нуждается, – сказал Вячеслав Василенко. – Сегодня 
мы отмечаем не только день вывода войск из Афганистана – мы чествуем всех 
наших воинов-интернационалистов, которые сражались, помогая народам дру-
гих стран. Они с честью выполняли свой воинский долг, защищали интересы 
страны. Так было, так есть и так будет.


